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American 
Express  
пошла в народ
Система поставила 
на общедоступные 
предоплаченные карты

По данным ”Ъ“, несмотря на за
падные санкции против РФ, пла
тежная система American Express 
(AmEx), чьи карты до сих пор пози
ционировались как премиальные, 
планирует серьезно расширить 
клиентскую базу в стране. AmEx 
уже ищет партнеров для прода
жи своих предоплаченных карт 
в ритейле. Впрочем, на широкое 
применение этих карт в России 
в AmEx не рассчитывают: их при
ем ограничен эквайринговой се
тью «Русского стандарта». В такой 
ситуации ставка, очевидно, сде
лана на использование карт мас
совым клиентом за рубежом.

О том, что американская платеж-
ная система AmEx рассматривает во-
прос о смене своей бизнес-стратегии 
в России, 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников на банковском рынке. 
«Компания намерена выйти в мас-
совый сегмент с тем, чтобы ее кар-
ты распространялись не только сре-
ди клиентов премиум-сегмента, но 
и были доступны массовому пользо-
вателю»,— отмечает один из них. По 
словам другого собеседника 

”
Ъ“, ак-

цент планируется сделать на предо-
плаченные карты (prepaid), причем 
через их распространение в ритей-
ловых сетях, а не только в банках. 
«Система намерена сделать распро-
странение карт именно массовым, 
а не эксклюзивным и единичным, 
как в банках»,— поясняет один из 
источников 

”
Ъ“.

По данным 
”
Ъ“, AmEx уже нача-

ла поиск партнера для выпуска карт 
в ритейловых сетях. Среди потенци-
альных претендентов — РНКО «Пла-
тежный центр» (бренд «Золотая коро-
на»), эмитирующая банковские кар-
ты в ритейловых сетях, например 
карту «Кукуруза» в Евросети. В РНКО 
«Платежный центр» от комментари-
ев отказались. В самой AmEx на за-
прос 

”
Ъ“ заявили, что не комменти-

руют «свои будущие бизнес-планы».
Объем эмиссии AmEx на террито-

рии России — несколько миллионов 
карт. Всего в России, по данным ЦБ, 
на 1 июля выпущено 234 млн бан-
ковских карт.
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Генштаб проник в сверхсекретные кланы противника
Минобороны РФ расследует коммерческие связи семьи Реджепа Тайипа Эрдогана с нефтяниками ИГ

Вчера высокопоставлен
ные представители Мин
обороны РФ и Генштаба 
предъявили  президенту 
Турции Реджепу  Тайипу 
Эрдогану и членам его 
 семьи обвинения в скупке 
нефти у террористов «Ис
ламского государства» 
(ИГ; группировка запреще
на в России). Сам госпо
дин Эрдоган назвал эти 
заявления клеветой. Пред
ставители США отвергают 
обвинения в том, что руко
водство Турции сотрудни
чает с террористами, од
нако признают, что часть 
границы Сирии и Турции 
не контролируется властя
ми и нефть, поставляемая 
ИГ, пересекает границу. 
В свою очередь, министр 
иностранных дел Сергей 
Лавров настаивает на том, 
что Россия готова предо
ставить всем доказатель
ства своей правоты.

Российские военные вче-
ра подкрепили доказатель-
ствами слова Владимира Пу-
тина о том, что Турция при-
частна к финансированию 
ИГ. На брифинге в Нацио-
нальном центре управления 
обороной (НЦУО) замминис-
тра обороны Анатолий Анто-
нов заявил, что преступные 
группировки в Сирии и Ира-
ке зарабатывают на продаже 
нефти около $2 млрд ежегод-
но, а основным потребите-
лем «этой краденой нефти» 
является Турция. «В этот пре-
ступный бизнес вовлечено 
высшее политическое руко-
водство страны — президент 
Эрдоган и его семья»,— уве-
рял господин Антонов. Он 
недоумевал, отчего страны 
Запада не задаются вопро-
сом, почему сын турецкого 
президента Билал Эрдоган 
руководит одной из круп-

нейших компаний страны, 
а его зять Али Алабоюн явля-
ется министром энергетики 
и природных ресурсов. По 
его мнению, турецкие руко-
водители ничего не призна-
ют, «даже если их лица будут 
вымазаны воровской неф-
тью». При этом замминист-
ра оговорился, что Россия не 
добивается отставки Редже-
па Тайипа Эрдогана: «Это де-
ло народа Турции».

Начальник главного опе-
ративного управления Ген-
штаба Сергей Рудской под-

крепил обвинение словами 
и картами, заявив о нали-
чии «неопровержимых до-
казательств» причастности 
Анкары к закупкам у ИГ неф-
тепродуктов. По его словам, 
разведка выявила несколь-
ко основных маршрутов пе-
редачи нефти в Турцию из 
подконтрольных «бандфор-
мированиям» районов Си-
рии. Так, месторождения 
в провинции Дейр-эз-Зор 
были основой сирийской 
нефтедобычи, которая пе-
ред войной составляла око-
ло 380 тыс. баррелей в день. 
Сейчас добыча на подкон-
трольных сирийскому пра-
вительству территориях 
упала как минимум в 20 раз, 
а Дейр-эз-Зор большей ча-
стью контролируется ИГ. По 

оценкам Financial Times, те-
кущая добыча в провинции 
составляет 34–40 тыс. барре-
лей в день. По данным Ми-
нобороны, нефть из этой 
провинции транспортиру-
ется бензовозами на терри-
торию Турции с последую-
щей погрузкой на танкеры 
в турецких портах Дертйол 
и Искендерун, а также на ту-
рецкий НПЗ «Батман». Этот 
НПЗ принадлежит турецкой 
компании Tupras (домини-
рующий игрок на турецком 
рынке нефтепереработки). 
Он самый старый турецкий 
НПЗ с низким уровнем пе-
реработки, индекс Нельсо-
на составляет всего 1,83. По 
данным Tupras, переработ-
ка на нем снижается и с мак-
симума в 2012 году сокра-

тилась более чем вдвое, до 
429 тыс. тонн нефтепродук-
тов в 2014 году.

По данным же генерала 
Рудского, в обороте постоян-
но находится около 8,5 тыс. 
автомобилей-наливников, 
которые перевозят ежесуточ-
но до 200 тыс. баррелей неф-
ти. Эта цифра выглядит пре-
увеличенной, во всяком слу-
чае в отношении Сирии, где 
общая добыча на всей терри-
тории страны сейчас, по сло-
вам собеседников 

”
Ъ“ в отра-

сли, не превышает 100 тыс. 
баррелей в день. «Возможно, 
имелись в виду поставки так-
же с территории Ирака, и не 
только автотранспортом, но 
и по самодельным пластико-
вым трубопроводам»,— го-
ворит один из источников 

”
Ъ“, отмечая, что в среднем 

автоцистерна вмещает 180–
200 баррелей. Другой собе-
седник 

”
Ъ“ считает, что су-

щественная часть нефти в за-
хваченных ИГ областях пере-
рабатывается на мини-НПЗ, 
поскольку в текущей ситуа-
ции это единственный спо-
соб обеспечить эти регионы 
топливом, а платежи с этих 
заводиков и заправок явля-
ются надежным доходом для 
ИГ. «Экспорт точно не мо-
жет составлять 100% добычи 
на этих территориях — ве-
роятно, он менее половины 
этого объема»,— считает он. 
Сергей Рудской также утвер-
ждает, что российская ави-
ация в течение двух меся-
цев ликвидировала 32 неф-
тедобывающих комплекса, 
23 станции перекачки неф-
ти, 11 нефтеперерабатываю-
щих заводов. Из-за этого до-
ход террористов снизился 
с $3 млн до $1,5 млн в сутки.

Реджеп Тайип Эрдоган 
назвал слова российских во-
енных «клеветой»: «Турция 
еще не потеряла совесть, 
чтобы получать нефть от тер-
рористической организа-
ции, те, кто выступает с по-
добными утверждениями, 
должны их доказать». «Если 
докажут, я ни на секунду не 
останусь в кресле президен-
та»,— повторил он. Предста-
витель группировки войск 
США в Сирии и Ираке пол-
ковник Стив Уоррен на-
звал заявления Миноборо-
ны РФ «смешными»: «Мы ре-
шительно отвергаем любые 
предположения о том, что 
Турция сотрудничает с тер-
рористами, она входит в со-
став антитеррористической 
коалиции и участвует в опе-
рации против ИГ».
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Российские  военные 
доказывали вчера 
свою правоту, воору
жившись кадрами 
 фоторазведки  
и картами   ФОТО REUTERS

Новый свет в Крыму
Полуостров подключили к энергосистеме РФ 

Уже сегодня Крым начнет получать элек
троэнергию из РФ — первую очередь 
энергомоста на обесточенный полуос
тров прилетел запускать Владимир 
 Путин. Сначала подводный кабель будет 
поставлять не более 200 МВт мощности. 
Вместе с местной генерацией и мобиль
ными газотурбинными электрическими 
станциями (ГТЭС) это позволит покры
вать около половины пиковых потреб
ностей полуострова.

Как и писал 
”
Ъ“, после десяти дней энер-

гоблокады в среду Крым получил первые по-
ставки из российской энергосистемы. За-
пуск первой очереди кабеля, связавшего по-
луостров с материковой Россией через Кер-
ченский пролив, произошел в присутст-
вии Владимира Путина, который прилетел 
в Симферополь поздно вечером в среду. На-
чало поставок из России приурочено к еже-
годному посланию президента Федерально-
му посланию, которое будет оглашено сегод-
ня в полдень.

Крым, на 80% зависимый от энергосис-
темы Украины, не получает оттуда электро-
энергию с 22 ноября, после подрыва четы-
рех высоковольтных ЛЭП в Херсонской об-
ласти. Киев не возобновил поставки даже по-

сле ремонта одной ЛЭП из-за протестов сто-
ронников энергоблокады, к которой призы-
вал украинский депутат Мустафа Джемилев. 
Вчера днем без энергоснабжения оставались 
1 млн бытовых потребителей (им не хватает 
482 МВт). Мощность местной генерации со-
ставляет 448 МВт, из них 217 МВт — мобиль-
ные ГТЭС (МГТЭС). 

Исходно планировалось ввести энерго-
мост до конца года, но 25 ноября Владимир 
Путин поручил сделать это не позднее 20 де-
кабря. В последние дни федеральные и мест-
ные чиновники не раз говорили, что над-
еются существенно ускорить процесс, а вче-
ра днем глава Крыма Сергей Аксенов уже 
многозначительно обещал жителям полу-
острова «сюрприз». Источник 

”
Ъ“ в Крыму 

говорит, что испытания по подключению 
к ЕЭС шли ежедневно, вчера утром удалось 
синхронизировать энергомост с крымской 
энергосистемой, и в тестовом режиме при-
шли 100 МВт.

Общая мощность первой очереди энерго-
моста составляет 350–400 МВт, но подключе-
на она пока только наполовину, и сроки вы-
хода на плановый уровень неизвестны. 
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НАТО расширяется  
при нагревании
Альянс продолжает экспансию  
в связи с «южной и восточной угрозами»

Вчера в Брюсселе завершилась встреча 
НАТО на уровне министров иностранных 
дел. Ее участники приняли стратегию 
противостояния гибридной войне — но
вому типу конфликтов, который, по мне
нию членов альянса, был развязан Мос
квой. Члены НАТО также договорились 
о первом за семь лет расширении альян
са, пригласив в свои ряды Черногорию — 
к явному неудовольствию России.

На южном фланге
Открывая одно из заседаний встречи НАТО, 
генсек альянса Йенс Столтенберг назвал ны-
нешнюю эпоху «мрачной». Главными угроза-
ми участники встречи признали нестабиль-
ность в южных регионах и действия России 
к востоку от границ НАТО. 

Комментируя эскалацию конфликта во-
круг Турции, господин Столтенберг сооб-
щил о намерении членов альянса помочь 
Анкаре. По его словам, речь пойдет об «уси-
лении противовоздушной обороны». При 
этом он выразил уверенность, что подоб-

ные меры не будут восприняты Россией как 
агрессия, поскольку альянс «укрепляет ту-
рецко-сирийскую границу уже несколько 
лет». Между тем поддержку Анкаре в кон-
фликте с Россией члены НАТО выражали 
чуть ли не на каждом мероприятии. Турция, 
сбив российский самолет, не только защи-
тила свои границы, но и «подтвердила неру-
шимость воздушного пространства НАТО», 
заявил 

”
Ъ“ один из представителей стран—

членов альянса. 
Роль России в сирийском конфликте стра-

ны НАТО по-прежнему оценивают отрица-
тельно, поскольку она, по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“ в штаб-квартире альянса, поддержи-

вает сирийского президента Башара Асада 
и наносит удары по сирийской оппозиции. 

Получат помощь и союзники НАТО. 
Альянс непосредственно не принимает уча-
стия в войне с терроризмом — в Ираке и Си-
рии воюет «коалиция желающих» в составе 
60 государств под руководством США.
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Импортные лекарства не будут допускать-
ся к госзакупкам при наличии двух и более 
заявок на поставку из Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС) — постановле-
ние правительства вчера подписано пре-
мьер-министром Дмитрием Медведевым. 
Эксперты говорят, что большого влияния 
на бизнес фармкомпаний эта мера не ока-
жет, но не даст и снизить цены на закупае-
мые препараты — сырье все равно ввозит-
ся из-за границы.

Российские и евразийские производители 
лекарств получат дополнительные преферен-
ции при госзакупках лекарств — постановле-
ние об этом вчера опубликовано на сайте пра-
вительства. Теперь госзаказчик должен будет 
отклонять все заявки, содержащие предложе-
ния о поставке лекарственных препаратов, 
происходящих из иностранных государств 
при условии, что для участия в торгах пода-
но не менее двух заявок поставщиков из ЕА-
ЭС (Россия, Белоруссия, Казахстан, Армения, 
Киргизия). «Это касается только тех лекарств, 
которые входят в список жизненно необходи-

мых и важнейших лекарственных препаратов 
(ЖНВЛП.— 

”
Ъ“)»,— пояснил глава Минпром-

торга Денис Мантуров. По его словам, в состав-
ленный правительством список лекарств во-
шли 608 препаратов, при этом более трети — 
282 наименования — уже производят два и бо-
лее российских производителя.

Постановление вступит в силу через неде-
лю, но до конца 2016 года ограничения не бу-
дут распространяться на препараты, упаков-
ка которых была произведена на территории 
стран ЕАЭС. С января 2017 года производите-
лям, желающим получить локальный статус, 
потребуется осуществлять на территории этих 
стран всю технологическую цепочку или про-
изводство лекарственной формы.

Потери зарубежных компаний могут соста-
вить около 5% от всего оборота лекарств из спи-
ска ЖНВЛП (238 млрд руб. за девять месяцев 
2015 года), говорит гендиректор DSM Group 
Cергей Шуляк. Впрочем, по его словам, в пер-
спективе потери могут вырасти — на лекарст-
ва, которые составляют до 20% от оборота спи-
ска ЖНВЛП, уже истек срок патентной защиты 

и при наличии у российских компаний доста-
точных ресурсов их производство может быть 
локализовано через один-два года. «Вряд ли 
для индустрии это будет большим ударом — о 
таком намерении правительства было извест-
но еще год назад, поэтому многие компании 
могли скорректировать свои планы выхода на 
российский рынок. Кроме того, большая часть 
(67%) компаний 

”
большой фармы“ уже так или 

иначе локализовались в России»,— говорит 
Давид Мелик-Гусейнов, директор ГБУ НИИ ор-
ганизации здравоохранения.

Директор научно-образовательного центра 
социального развития РАНХиГС Любовь Хра-
пылина отмечает, что постановление не помо-
жет снизить цены: большая часть фармацевти-
ческих субстанций, из которых изготавливают-
ся препараты, завозится из-за рубежа. Что каса-
ется влияния на пациентов, по словам господи-
на Мелик-Гусейнова, те десять компаний РФ, на 
которые приходится 85% рынка отечественных 
лекарств, имеют международные сертифика-
ты GMP, а процедура клинических испытаний 
препаратов в РФ гармонизирована со стандар-

тами Евросоюза. Впрочем, по его словам, в стра-
не необходимо развивать более влиятельную 
систему фармнадзора — пока отслеживать не-
предсказуемые на стадии разработки препара-
та эффекты в России достаточно сложно.

Как отмечает Юрий Жулев, сопредседатель 
Всероссийского союза пациентов, нельзя од-
нозначно негативно оценивать качество рос-
сийских препаратов (в стране существуют как 
устаревшие, так и инновационные производ-
ства), «хотя в целом создание для отрасли те-
пличных условий никогда особенно не спо-
собствовало повышению качества продук-
ции». Федеральный бюджет при этом, по его 
оценке, может столкнуться с повышением 
цен на лекарства на торгах, так как «диапазон 
цен на препараты, который устанавливается 
правительством для списка ЖНВЛП, все-таки 
достаточно велик». «Кроме того, ФАС может 
столкнуться с повышением вероятности кор-
рупционного сговора на торгах — поделить 
рынок, когда на нем есть только два участни-
ка, гораздо легче»,— отмечает эксперт.

Анастасия Мануйлова

Иностранным таблеткам отказывают в визе
Закупку лекарств на госторгах ограничат отечественными препаратами

экономическая политика
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процента составил рост индекса потребительских цен в ноябре, сообщил вчера Росстат. Цены 
на капусту, огурцы и помидоры выросли на 10–30%, на яйца — на 5,7%, тарифы на коммунальные услуги 
за месяц не изменялись — так же, как и стоимость бензина, небольшое снижение цен зафиксировано по 
мясу. С начала года инфляция составила 12%, год к году — 15%. Ранее в Минэкономики и ЦБ прогнози-
ровали, что рост цен к концу 2015 года должен замедлиться и не превысить 13%. Однако дополнительный 
рост цен может вызвать введение эмбарго на поставки продовольствия из Турции — по оценке ЦБ, этот 
фактор в конце 2015 — в начале 2016 года увеличит инфляцию на 0,2–0,4 процентного пункта. 0
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РАСХОДЫ ДОМОХОЗЯЙСТВ

Рубли «из матрасов»  
граждан уходят в валюту 
и на текущее  
потребление

На фоне того, как падение реальных 
зарплат за десять месяцев 2015 года 
оказалось максимальным с 1999 
года (см. ”Ъ“ от 30 ноября), а ре-
альные пенсии сократились на 4%, 
домохозяйства продолжают активно 
скупать валюту, жертвуя текущим 
потреблением. Опубликованная 
вчера очередная порция стати-
стики Росстата об использовании 
денежных доходов в октябре 2015 
года свидетельствует: доля расходов 
на текущее потребление (покупка 
товаров, услуг, траты в ресторанах 
и кафе, а также расчеты пластико-
выми картами за импорт) в октябре 
составила 72,6% против 73,2% в 
третьем квартале. Это минимальный 
показатель за последние три года.

На покупку валюты в октябре гра-
ждане потратили 5% своих денежных 
доходов, что оказалось макси-
мальным показателем в текущем 
году. За октябрь рубль укрепился 

к доллару на 6,9%, а к евро — на 
6,8%, что позволило домохозяйствам 
купить порядка $3,6 млрд наличных 
против $3 млрд в сентябре 2015 
года — в попытке застраховать свои 
рублевые доходы от обесценивания. 
Вместе с тем стабильно высокая 
доля обязательных платежей продол-
жает указывать на то, что россияне 
активно пытаются погашать свою 
задолженность по банковским 
кредитам, не беря новых, хотя прос-
роченная задолженность и растет.

«В результате в октябре на руках 
у граждан осталось всего 17 млрд 
наличных рублей, что ничтожно 
мало»,— отмечает Игорь Поляков 
из ЦМАКП. За десять месяцев объем 
наличных рублей, которые остаются 
на руках у населения, сократился 
на 700 млрд руб.— до 3,8 трлн руб. 
За сопоставимый период 2014 года 
объем наличных денег на руках 
сократился всего на 7 млрд руб. 
При этом объем валюты на руках у 
граждан увеличивается. По расчетам 
ЦМАКП, за десять месяцев 2015 
года его прирост составил $9 млрд 
— до $45 млрд (с учетом мигрантов). 

Росстат свидетельствует, что 
на сбережения (в его трактовке 
это изменение банковских вкладов, 
покупка ценных бумаг, изменение 
средств на счетах индивидуальных 
предпринимателей, задолжен-
ность по кредитам, приобретение 
недвижимости и покупка скота и 
птицы) домохозяйства в октябре 
потратили 10,9% своих доходов. 
Однако данные ЦБ свидетельству-
ют, что вклады в октябре не росли. 
«На сбережения гражданам уже 
просто не хватает ресурсов»,— го-
ворит глава Центра макроэкономи-
ческого анализа Сбербанка Юлия 
Цепляева.

Алексей Шаповалов 

ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

ИЗМЕНЕНИЯ В СТРУКТУРЕ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ДЕНЕЖНЫХ ДОХОДОВ 
НАСЕЛЕНИЯ (% К ДЕНЕЖНЫМ ДОХОДАМ) 

Покупка товаров
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Оплата услуг
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Покупка валюты

Прирост/
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денег на руках

Оплата обязательных
платежей и взносов

Платежи за товары и услуги
с использованием банковских
карт за рубежом
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Реалистичным решением сред-
несрочных проблем в миро-
вой энергетике является ско-
рее снижение себестоимости 
в существующих технологиях, 
чем инновации в производстве 
энергии или в энергопотребле-
нии,— это основной вывод лауре-
атов премии «Глобальная энер-
гия», 2 декабря участвовавших в 
конференции в Миланском поли-
техническом университете. Одну 
из главных проблем они видят в 
особенности промышленной по-
литики стран третьего мира — ин-
новации в энергетике разраба-
тываются в странах ОЭСР и мало 
используются там, где происхо-
дит взрывной рост потребления.

Саммит международной энергети-
ческой премии «Глобальная энергия» 
(учреждена одноименным неком-
мерческим партнерством при под-
держке «Газпрома», ФСК ЕЭС и «Сур-
гутнефтегаза», вручается с 2003 года 
за научные разработки в сфере энер-
гетики) в 2015 году проводится в Ми-
лане практически параллельно с кли-
матическим саммитом G21 в Париже. 
Конференция «Глобальной энергии» 
интересна в первую очередь мнени-
ями по вопросам, связанным с энер-
гетикой, проблемами окружающей 
среды и смежными темами, экспер-
тов, которые имеют собственные 
крупные научные разработки в этой 
сфере, в том числе работы, отмечен-
ные Нобелевским комитетом.

Заявления по теме глобально-
го потепления, которому посвящен 
саммит в Париже (напомним, он об-
суждает макромеры по снижению 
традиционной энергогенерации ра-
ди сокращения выбросов диоксида 
углерода в атмосферу), задавали тон 
обсуждению и в Милане, но экспер-
ты «Глобальной энергии» были на-
строены явно более консервативно. 
Так, научный руководитель Инсти-
тута нефтегазовой геологии и геофи-
зики Алексей Конторович конста-
тировал, что сейчас, как, впрочем, 
и 100 лет назад, технологий, позво-
ляющих уверенно прогнозировать 
профиль энергопотребления круп-
ных экономик даже в среднесроч-
ной перспективе, нет. По мнению 
же Роднея Аллама из лондонского 
Imperial College, «дешевая энергия 
все же пока единственное решение 
проблемы», связывающейся в мире с 
климатическими темами. Он же кон-
статировал, что в значительной сте-
пени проблема является политиче-
ской: стабилизация спроса на энер-
гию в ОЭСР в 2020 году и в Китае к 

2030 году весьма вероятна и рост 
мирового потребления энергоно-
сителей в перспективе будет проис-
ходить в странах третьего мира — в 
Азии, причем в основном за счет ро-
ста угольной генерации.

Современные революционные 
технологии роста энергоэффектив-
ности генерации существуют — так, 
господин Аллам обратил внимание 
на техасский экспериментальный 
проект NET Power (запускается в кон-
це 2016 года). Но и он, и Уильям Бьюм 
из сингапурской Asia Renewables от-
мечают, что политические системы 
и национальные промышленные 
политики в странах, на которые при-
дется максимальный рост спроса на 
энергию, зачастую не поощряют вне-
дрения наиболее свежих иннова-
ций в секторе. Так, по мнению госпо-
дина Бьюма, новые разработки в сфе-
ре солнечной генерации (nano-solar, 
генерация на основе «квантовых то-
чек») в теории вполне могут рассма-
триваться как альтернативный ны-
нешним источник энергии, однако 
на пути их коммерциализации сей-
час слишком много препятствий.

При этом рост эффективности тра-
диционных энергосистем, по мне-
нию экспертов «Глобальной энер-
гии», дает потенциал для решения 
большей части проблем в мировой 
энергетике. Джаянт Балига из Уни-
верситета Северной Каролины пола-
гает, что потенциал роста энергосбе-
режения в энергосетях на горизон-
те 10–15 лет за счет технологий smart 
grid и батарей составляет до 25%. Ларс 
Ларссон (ранее работавший на ЕБРР) 
обратил внимание на то, что пере-
ход атомной энергетики к 2030 году 
на АЭС четвертого поколения (и ны-
нешний переход на разработки по-
коления 3+) избавят мирный атом от 
большей части проблем, связанных с 
политическим и общественным вос-
приятием, в том числе по стоимости, 
и АЭС четвертого поколения будут 
рассматриваться как «альтернатив-
ная возобновляемая энергия». Тор-
стейн Сигфуссон из Университета Ис-
ландии при этом полагает, что суще-
ственный эффект на рынки окажет 
развитие технологий производства 
синтетического топлива из непище-
вых культур и развитие топливной 
химии, syngas-технологии и «дизай-
нерского топлива». В любом случае 
эксперты «Глобальной энергии» ви-
дят множество вариантов решения 
мировых энергопроблем — «тупика» 
в этой сфере, по крайней мере на на-
учном уровне, не наблюдается.

Дмитрий Бутрин

Цена  
важнее технологии
Инновационная энергетика ждет 
заказчиков из стран третьего мира

Госдума приняла вчера во вто-
ром чтении проект закона о фе-
деральном бюджете на 2016 
год. На этом этапе Белый дом 
по традиции дал парламентари-
ям возможность поучаствовать 
в бюджетном процессе и перера-
спределить 315 млрд руб. при-
знанных неэффективными расхо-
дов на социально значимые цели 
— поддержку регионов, ремонт 
школ и компенсацию взносов ин-
валидов и пожилых граждан на 
капремонт домов. Не ограничив-
шись этим, в рамках усиления 
парламентского контроля Гос-
дума лишила Минфин привыч-
ной, но не критичной для него воз-
можности по своему усмотрению 
изымать из Резервного фонда до-
полнительные средства на за-
крытие бюджетных дыр.

Одобренный вчера во втором чте-
нии проект бюджета на 2016 год пред-
ставляет собой несколько ужатый ва-
риант действующей годовой сме-
ты. Доходы и расходы в сравнении 
с 2015 годом снижаются на 0,5% ВВП 
— до 13,739 трлн руб. (17,5% ВВП) и до 
16,099 трлн (20,5% ВВП) соответствен-
но. Дефицит-2016, как и в этом году, 
составит 3% ВВП, закрываться он бу-
дет теми же накоплениями тающе-
го Резервного фонда. Функциональ-
но расходная часть бюджета также 
почти не изменится и сохранит свой 
«социально-оборонный» характер.

Принятые вчера поправки кон-
струкцию бюджета не затронули — 
на этом этапе Белый дом дает пар-
ламентскому большинству возмож-
ность добавить ассигнования на по-
нятные населению направления. 
Усилиями «единороссов» в проек-
те первого чтения были найдены 
315 млрд руб. неэффективных, по их 
словам, расходов (это около 2% общей 
суммы трат), которые и были перера-
спределены на другие цели. Прежде 
всего, на 2016 год сохранен действу-
ющий в этом году уровень выделения 
центром бюджетных кредитов регио-
нам — 310 млрд руб. Напомним, эти-
ми почти бесплатными (0,1% годо-
вых) займами субъекты РФ замеща-
ют ранее взятые дорогие (в среднем 
12%) и короткие коммерческие долги. 
Хотя еще летом предполагалось, что 
на следующий год объем такой помо-
щи составит 300 млрд руб., при пер-
вом чтении Минфин на эти цели за-
ложил лишь 140 млрд руб.— вчера к 
ним было добавлено еще 170 млрд. 

Из новых социальных трат — 
50 млрд руб. на реконструкцию 
школ, необходимую в том числе для 
ликвидации в них третьих смен. 
43 млрд руб. будут дополнительно 
выделены на развитие Крыма и Се-
вастополя, на 32 млрд руб. увеличи-
ваются трансферты на региональные 
программы дорожного хозяйства. На 
расходы регионов, связанные с льго-
тами по уплате взносов на капремонт 
(их с 2016 года получают инвалиды и 
одинокие граждане старше 70 лет), 
выделяется 5 млрд руб. На господдер-
жку АПК поправками выделены до-
полнительные 9,2 млрд руб., на моло-
дежную политику — еще 3 млрд руб. 

При втором чтении депутатам 
удалось не только перераспреде-
лить деньги бюджета, но и усилить 
контроль за их использованием. 
Кроме 2,1 трлн руб. средств Резерв-
ного фонда, заложенных на финан-
сирование дефицита бюджета-2016, 
Минфин при первом чтении пред-
усмотрел для себя еще один «кар-
ман» — возможность при необхо-
димости изъять из резервов на те 
же цели еще 500 млрд без внесения 
в Госдуму законопроекта о прав-
ке бюджета. Подобная норма была 
в бюджетах 2014–2015 годов, но на 
этот раз палата в рамках усиления 
парламентского контроля эту пра-
ктику решила прекратить — пред-
ложив Минфину при необходимо-
сти проводить подобные решения 
через Госдуму. 

В итоговом третьем чтении закон 
о бюджете-2016 будет рассмотрен 4 
декабря.

Вадим Вислогузов
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новости

Как стало известно ”Ъ“, Твер-
ской суд Москвы заключил под 
стражу бывшего гендиректора 
принадлежащей правительст-
ву города компании «ОЭК-Фи-
нанс» Андрея Байбарова. Сле-
дователи МВД обвиняют его 
в мошенничестве в особо круп-
ном размере. По предвари-
тельным данным, речь идет о 
выдаче многомиллионных кре-
дитов по минимальным став-
кам сомнительным фирмам.

Ходатайство следователей 
cледственного департамента МВД 
России об избрании меры пресе-
чения в виде содержания под 
стражей в отношении Андрея 
Байбарова поступило 27 ноября. 
Пояснялось, что он подозревает-
ся в мошенничестве в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). В 
тот же день оно было рассмотре-
но. Как пояснила 

”
Ъ“ официаль-

ный представитель суда Анаста-
сия Дзюрко, ходатайство было 
удовлетворено, но уже через два 
дня обжаловано защитой Андрея 
Байбарова. Впрочем, дата рассмо-
трения апелляционной жалобы в 
вышестоящей инстанции — Мос-
горсуде — пока не назначена.

По данным 
”
Ъ“, претензии 

следственных органов связаны с 
работой бизнесмена Байбарова 
в ОАО «ОЭК-Финанс». Надо отме-
тить, что эта компания является 
подведомственной правительст-
ву Москвы и 100% ее акций при-
надлежат департаменту городско-
го имущества (ДГИ). Андрей Бай-
баров являлся генеральным ди-
ректором ОАО до 18 марта прош-
лого года. Тогда его полномочия 
были досрочно прекращены спе-
циальным распоряжением ДГИ. 
По некоторым данным, как от-
ставка, так и уголовное преследо-
вание предпринимателя Байба-
рова имеют прямое отношение к 
займам, которые ОАО предостав-
ляло различным фирмам. Как 
правило, многомиллионные сум-
мы предоставлялись на весьма 
выгодных условиях — под 8,75–
11% годовых. Концом карьеры Ан-
дрея Байбарова стало выделение 
займов ООО «Объединенная фи-
нансово-строительная компания» 
в марте 2014 года. 4 марта был за-
ключен договор на предоставле-
ние займа по минимальной став-
ке на 40 млн руб. со сроком пога-
шения в 2016 году. А 17 марта — 
еще на 242 млн руб. Уже на следу-
ющий день Андрей Байбаров был 
уволен. А в арбитражный суд по-
ступили иски о признании ряда 
сделок, заключенных бывшим 
руководителем «ОЭК-Финанс», не-
законными и о взыскании сумм с 
компаний-заемщиков. Причем 

истцом выступало уже новое ру-
ководство подконтрольной мэ-
рии фирмы, а третьим лицом в 
некоторых случаях — сам ДГИ. В 
случае с Объединенной финансо-
во-строительной компанией речь 
шла о «выдаче необеспеченных 
займов финансово-неустойчиво-
му предприятию». Истцы подчер-
кивали, что кредитор был заре-
гистрирован всего за несколько 
месяцев до совершения сделки с 
«небольшим уставным капита-
лом» всего 100 тыс. руб. Посколь-
ку возврат займа не был обеспе-
чен ни залогом, ни банковской 
гарантией, ни поручительством 
третьих лиц, сделки в «ОЭК-Фи-
нанс» посчитали совершенными 
«с явным ущербом». Особо отме-
чалось, что займы под такой про-
цент были заключены на заведо-
мо невыгодных условиях, так как 
были равносильны ставке рефи-
нансирования Центробанка, в то 
время как «кредитование профес-
сиональными участниками рын-
ка субъектов предприниматель-
ства» осуществлялось на уровне 
15–25% годовых.

В ДГИ 
”
Ъ“ заявили, что Анд-

рей Байбаров «действительно чи-
слился» как сотрудник до 2014 го-
да. А после его увольнения была 
проведена проверка финансово-
хозяйственной деятельности ор-
ганизации. «По итогам выявле-
ны факты предумышленного со-
вершения финансово-экономи-
ческих сделок»,— пояснили в де-
партаменте. Там также отмети-
ли, что в связи c этим «город обра-
тился в правоохранительные ор-
ганы». Представители ДГИ также 
сказали, что не владеют инфор-
мацией о ходе следствия, однако 
«не исключают, что арест господи-
на Байбарова произошел именно 
в результате обращения города». 
Там также не смогли даже при-
близительно оценить ущерб, на-
несенный его действиями ОАО. 
Впрочем, по данным 

”
Ъ“, следст-

вие подозревает экс-гендиректо-
ра «ОЭК-Финанс» в махинациях 
на сотни миллионов рублей.

Адвокаты Андрея Байбарова 
вчера оказались недоступны для 
комментариев относительно сло-
жившейся ситуации.

Кстати, в 2009 году «ОЭК-Фи-
нанс» уже попадал в поле зрения 
правоохранительных органов, 
причем ОАО также являлось по-
терпевшим. Тогда речь шла о мо-
шенническом хищении более 
$80 млн средств при одной из сде-
лок во время реконструкции го-
стиницы «Москва», которое свя-
зывали с именем бывшего депу-
тата Госдумы Ашота Егиазаряна.

Владимир Баринов

Источник дешевых 
денег попал  
под следствие
По обвинению в особо крупном 
мошенничестве арестован  
экс-руководитель «ОЭК-Финанс»

Как стало известно ”Ъ“, в рам-
ках расследования уголовного де-
ла о хищении денежных средств 
вкладчиков банка «Огни Москвы», 
задолженность перед которыми 
составляет почти 15 млрд. руб., 
следствие ходатайствовало в Твер-
ском райсуде Москвы о заочном 
аресте двух его новых фигурантов. 
Бывшему зампреду этой финансо-
вой структуры Вадиму Халанготу 
и экс-члену правления Александру 
Башмакову инкриминируется «не-
правомерное удовлетворение тре-
бований отдельных кредиторов». 
Сейчас в СИЗО по этому делу нахо-
дится бывший председатель прав-
ления банка Денис Морозов, а еще 
трое топ-менеджеров — под до-
машним арестом.

По данным 
”
Ъ“, уголовное дело по 

ч. 2 ст. 165 УК РФ («Причинение имуще-
ственного ущерба путем обмана или 
злоупотребления доверием») было воз-
буждено следственным управлением 
УВД по Центральному федеральному 
округу Москвы в феврале нынешне-
го года. Основанием стало заявление 
АСВ, с которым оно обратилось в МВД, 
усмотрев факты злоупотребления пол-
номочиями со стороны топ-менедже-
ров банка «Огни Москвы», выразивши-
еся в неправомерном удовлетворении 
требований отдельных кредиторов 

банка. Напомним, что лицензия у этой 
финансовой структуры была отозвана 
Центробанком 16 мая 2014 года в свя-
зи с проведением «высокорискован-
ной кредитной политики, связанной 
с размещением денежных средств в 
низкокачественные активы». Сначала 
Александр Башмаков и Вадим Халан-
гот проходили по делу свидетелями. 
Однако первый ни на одно следствен-
ное действие так и не явился, скрыв-
шись за границей. Вадима Халангота 
следствию удалось допросить лишь в 
самом начале расследования. Впослед-
ствии и он перестал реагировать на по-
вестки. В итоге следствию удалось со-
брать доказательства того, что оба фи-
гуранта причастны к неправомерным 
выплатам миллионов рублей так на-
зываемым ВИП-клиентам банка. ГСУ 
ГУ МВД России по Москве, в чьем про-
изводстве сейчас находится это дело, 
объявило обоих в международный ро-
зыск и намерено сегодня ходатайство-
вать в Тверском райсуде о заочном аре-
сте Башмакова и Халангота.

Отметим также, что в конце сентя-
бря дело Вадима Халангота и Алексан-
дра Башмакова было соединено в од-
но производство с уголовным делом 
о хищении средств вкладчиков банка 
«Огни Москвы». Оно было возбуждено 
в сентябре прошлого года по ч. 4 ст. 159 
УК РФ («Мошенничество в особо круп-

ном размере») по заявлению все то-
го же АСВ. Его первыми фигурантами 
стали последний председатель прав-
ления банка Денис Морозов (занимал 
должность с сентября 2013 года вплоть 
до отзыва лицензии), его заместитель 
Алла Вельмакина, директор департа-
мента клиентских отношений Ири-
на Ионкина и управляющий дополни-
тельным офисом «Центральный» Гри-
горий Жданов. Трое последних по хо-
датайству следствия в августе 2015 го-
да были заключены Тверским райсу-
дом под домашние аресты, а Морозо-
ва суд отправил в СИЗО.

По версии следствия, незадолго до 
отзыва у «Огней Москвы» лицензии ру-
ководство банка организовало хище-
ние денег под видом расходных опе-
раций по счетам физических лиц. Об-
ращавшиеся в банк клиенты с удивле-
нием узнавали, что свои счета они соб-
ственноручно закрыли, предваритель-
но сняв все находившиеся на них сред-
ства. В ходе проверки выяснилось, что 
подписи клиентов банка на договорах 
о закрытии вкладов и расходных кас-
совых ордерах были поддельными. На 
момент отзыва у «Огней Москвы» ли-
цензии таких обманутых вкладчиков 
оказалось более 100, а с их счетов было 
похищено более 1 млрд руб.

Как утверждают фигуранты уголов-
ного дела, так называемая программа 

«Калина» действовала еще до того, как 
председателем правления стал Денис 
Морозов. Ее суть заключалась в дубли-
ровании расчетных счетов клиентов. В 
случае необходимости вкладчику пре-
доставлялась «правильная» выписка, 
но на самом деле никаких денег на его 
счете уже могло и не быть. Как выясни-
лось в ходе следствия, все задейство-
ванные в этих аферах лица осознава-
ли противоправность своих действий. 
Но руководство банка убеждало подчи-
ненных, что «все это временные меры, 
направленные на выполнение пред-
писаний Центробанка, и впоследствии 
все средства вернутся на счета клиен-
тов». Однако этого так и не произошло. 
Деньги оказались на счетах фирм, под-
контрольных руководству банка.

Признал свою вину в мошенниче-
стве и Денис Морозов. По словам адво-
ката Алены Жемчуговой, ее клиент по-
пытался спасти банк, но сломать усто-
явшуюся систему не успел. «В банк го-
сподин Морозов пришел с одной зада-
чей — привлечь инвесторов и вернуть 
деньги вкладчиков,— заявила 

”
Ъ“ ад-

вокат Жемчугова.— И моему подза-
щитному это почти удалось. Однако в 
день подписания договора с одним из 
инвесторов, иранским бизнесменом 
Ахмадом Абеди, у 

”
Огней Москвы“ ото-

звали лицензию».
Олег Рубникович

В «Огнях Москвы» нарушили очередность кредиторов
МВД уличило банкиров в обслуживании одних вкладчиков за счет других

C O M P A N Y  P R O F I L E Ч Т О  Т А К О Е  О А О  « О Э К - Ф И Н А Н С »

Компания создана в сентябре 2008 года в результате реорганизации ОАО «Объеди- 
ненная энергетическая компания» с целью разделения производственной и финан- 
совой ее деятельности. 100% акций «ОЭК-Финанс» принадлежат департаменту иму- 
щества Москвы. Основные направления деятельности — разработка прогнозов  
и планов развития электросетевого комплекса, финансовое посредничество и инве-
стиционная деятельность в области ТЭК, инвестиции в коммерческую недвижимость, 
доверительное управление активами. Согласно отчету за 2014 год, в собственности 
«ОЭК-Финанс» находилось более 99% ОАО «Московская управляющая энергосетевая 
компания», 20,2% ОАО «Олимпийский комплекс ”Лужники“», около 5% ОАО «Москов-
ская объединенная электросетевая компания», а также менее 1% в ОАО «Моспроект» 
и ОАО «ОГК-2». Выручка «ОЭК-Финанс» за 2014 год составила 340,3 млн руб., чистая 
прибыль — 237,5 млн руб. Активы составляют около 22 млрд руб.

контекст  

Депутаты поработали над законом  
о Конституционном суде

Комитет Госдумы по конституционному законодательству вчера фактически подгото-
вил ко второму чтению поправки к закону «О Конституционном суде» (КС), наделяю-
щие его полномочием санкционировать неисполнение решений «межгосударствен-
ного органа по защите прав и свобод человека». Законопроект был внесен в Госдуму 
только 18 ноября и уже 1 декабря одобрен в первом чтении при трех выступивших 
против (Дмитрий Гудков, Илья Пономарев, Сергей Петров из фракции «Справедливая 
Россия»). Ключевое второе чтение планируется уже на 4 декабря. К заседанию коми-
тета законопроект был подготовлен с рядом технических исправлений, несмотря  
на существенные замечания со стороны правового управления Госдумы. Как писал 

”Ъ“ 1 декабря, оно, к примеру, указывало на недопустимость постановки вопроса  
о противоречиях между ратифицированным международным договором и Конститу-
цией, отметив, что в таком случае проект касается не только отношений России  
со Страсбургским судом, но и с другими «несудебными международными органами»,  
в частности ООН. Юристы указывали и на то, что с запросом в КС смогут обращаться 
президент и правительство, обнаружив противоречия «между положениями междуна-
родного договора РФ в истолковании, данном межгосударственным органом, и поло-
жениями Конституции применительно к возможности исполнения его решения».  
Хотя вопрос должен ставиться не о противоречии между договором и Конституцией,  
а о противоречиях в толковании договора межгосударственным органом и уполномо-
ченным органом РФ. В аппарате комитета вчера продолжалась работа над возмож-
ными поправками. Зампред комитета, представитель Госдумы в КС единоросс Дмит-
рий Вяткин отказался комментировать ”Ъ“, насколько еще может быть доработан  
законопроект. Максим Иванов

Глава Росавтодора Роман Старо-
войт пригрозил штрафами за сбои 
в системе «Платон» ее оператору, 
тот пообещал «устранить неполад-
ки». Уполномоченный по правам 
человека в РФ Элла Памфилова 
при этом взяла «под личный контр-
оль» ситуацию с дальнобойщика-
ми, которые проводят акции про-
теста против взимания платы за 
пользование дорогами. Таковы ре-
зультаты дискуссии о проблемах 
«Платона», прошедшей в прези-
дентском Совете по правам чело-
века (СПЧ). Впрочем, действенных 
решений правозащитники так и не 
нашли. Сегодня на МКАД ожидает-
ся очередная акция протеста даль-
нобойщиков.

СПЧ пригласил руководство Мин-
транса, Росавтодора, ГИБДД, депута-
тов Госдумы и водителей-дальнобой-
щиков, чтобы обсудить проблемы с си-
стемой взимания платы «Платон». На-
помним, она спровоцировала массо-
вые акции протеста, которые послед-
ние две недели проходят во многих ре-
гионах. Министр транспорта Максим 
Соколов напомнил, что плату с грузо-
виков за пользование дорогами взима-
ют во многих странах, приведя в при-
мер Белоруссию с тарифом 6–10 руб. за 
1 км. Господин Соколов признал, что 
система, которая введена в действие с 
15 ноября, первые два дня работала со 
сбоями из-за хакерских атак, но теперь 
это «хорошо отлаженный механизм». 
За две недели, по его данным, собрано 
800 млн руб., которые пойдут на строи-
тельство мостов, эстакад и путепрово-
дов в регионах.

«Наверняка же оператор (компания 
РТИТС.— 

”
Ъ“) имеет со сборов про-

цент,— предположил главный редак-
тор 

”
Московского комсомольца“ Па-

вел Гусев.— Мне вот не ясно за что».— 
«Никакого процента нет. Средства мак-
симум через месяц поступают в дорож-
ный фонд,— объяснял Роман Старо-
войт.— До поступления в дорожный 
фонд хранятся в Газпромбанке».

«Если все понятно, из-за чего сыр-
бор? — взял слово журналист Нико-
лай Сванидзе.— Ведь эти люди, кото-
рые вышли на дороги, они простые 
работяги, не политики, не турки, к 
Госдепу отношения не имеют».— «Лю-
бой сбор вызывает напряжение,— за-

метил господин Соколов.— Большая 
часть автобизнеса находится в серой 
зоне, они и так не выплачивают всех 
налогов. Из-за высокой конкуренции 
на рынке ставки на фрахт автомоби-
лей упали, теперь все боятся, что сбо-
ры будут переложены на перевозчи-
ков. Хотя они могут выставить счет 
грузоотправителям».

С критикой на министра обруши-
лась политолог Ирина Хакамада. «Про-
тест получился массовый, а сумма, 
которую вы собираете с водителей 
(40 млрд руб. запланировано в 2016 го-
ду.— 

”
Ъ“), проблем с дорогами особо 

не решает,— заявила она.— А вы по-
считали, сколько рабочих мест у пе-
ревозчиков? При тарифе 3 руб. за 1 км 
они же разорятся». Господин Соколов 
призвал не драматизировать ситуа-
цию, приведя пример: при тарифе на 

перевозку 40 тыс. руб. за 20-тонную фу-
ру нужно будет заплатить 1,5 тыс. руб. 
в рамках «Платона». А бутылка мине-
ральной воды, которая будет доставле-
на потребителю в этом грузовике, по-
дорожает на 7 коп.

«Меня поражает фрагментарность 
мышления некоторых чиновников,— 
спорил глава ассоциации грузопере-
возчиков Валерий Войтко.— Под сбор 
попадает вся цепочка, а вы взяли толь-
ко одну ее часть. В случае с пакетом мо-
лока это и доставка корма на ферму, и 
доставка молока на перерабатываю-
щий завод. Итоговое подорожание со-
ставит минимум 5%». Отсыл к зарубеж-
ному опыту он также раскритиковал: 
в европейских странах деньги собира-
ются в основном за проезд транзитно-
го транспорта: в Германии 40–60% сле-
дующих по автобанам грузовиков едут 
в Финляндию, Голландию и другие 
страны. «У нас же международных пе-
ревозчиков — доля процентов, в ито-
ге сбор платы становится оброком для 
всей экономики»,— резюмировал он.

Спустя несколько часов дискуссии 
конкретных решений не было при-
нято. Уполномоченный по правам че-
ловека в РФ Элла Памфилова заяви-
ла, что берет ситуацию «под свой лич-
ный контроль». Роман Старовойт при-
грозил штрафовать за сбои в системе 
«Платон» ее оператора, а глава РТИТС 
Александр Советников пообещал 
«устранять неполадки с учетом мне-
ния участников рынка».

Между тем сегодня на МКАД прой-
дет очередная акция протеста дально-
бойщиков, а завтра Госдума планирует 
принять законопроект, сокращающий 
размер штрафов за неоплату проезда в 
рамках системы «Платон» с 450 тыс. до 
5–10 тыс. руб.

Иван Буранов

Регионы оказались не готовы к протестным ак-
циям, проверкой стал автопробег дальнобой-
щиков, не согласных с введением системы 
«Платон». К такому выводу пришел фонд «Пе-
тербургская политика», который поместил про-
тесты дальнобойщиков на первую позицию то-
повых событий минувшего месяца. Эксперты 
отмечают, что правительство не предусмотре-
ло всех социальных рисков, при этом от него так 
и не последовало рекомендаций регионам.

Фонд «Петербургская политика» зафиксировал 
акции протеста дальнобойщиков в нескольких де-
сятках регионов. В рамках ежемесячного рейтинга 
социально-политической устойчивости регионов 
эксперты фонда выявили четыре типа реакции в 
субъектах РФ на кризисную ситуацию: идеологизи-
рованное противостояние, патернализм, лоббизм и 
«братание» с протестующими.

Агрессивную реакцию проявил архангельский 
губернатор Игорь Орлов, который обвинил дально-
бойщиков в «безмозглости». Так же резко отреаги-
ровал полпред президента в Уральском федераль-
ном округе Игорь Холманских, который заявил, 
что протестующие проверяют политическую си-
стему на прочность. В нескольких регионах даль-
нобойщики подверглись давлению правоохрани-
тельных органов. Другие губернаторы заверяли гра-
ждан, что они получат выгоду от «Платона». Напри-
мер, в Волгоградской области строительство моста 
через Ахтубу ставили в зависимость от введения в 
действие системы взимания платы с большегрузов, 
в Самарской, Ростовской областях и Карелии так-
же говорили о реконструкции мостов. Спикер Кур-
ганской облдумы Дмитрий Фролов назвал систему 

«Платон» способом уничтожить нелегальные пере-
возки, сдерживающие развитие экономики. По его 
версии, сельхозпроизводителям выгоднее самосто-
ятельно перевозить продукцию, а не пользоваться 
услугами сторонних транспортников.

Губернаторы Калужской и Ленинградской обла-
стей Анатолий Артамонов и Александр Дрозденко, 
воспользовавшись случаем, предложили распро-
странить систему на региональные дороги. Транс-
портные ведомства Пермского края и Ярославской 
области уже занялись разработкой схем взимания 
платы с большегрузов за проезд по региональным и 
муниципальным дорогам.

Заигрывание с протестующими без попытки 
объяснить экономические причины введения ме-
ры стало другой крайностью, говорят эксперты 
фонда, хотя такие региональные и муниципальные 
лидеры проявили открытость и пошли на прямой 
контакт с водителями, что несколько снизило на-
кал страстей. Так, мэр Екатеринбурга Евгений Рой-
зман встретившийся с протестующими, обещал пе-
редать их обращение в администрацию президен-
та. Белгородский губернатор Евгений Савченко на-
правил в Минтранс письмо с просьбой установить 
переходный период для налаживания полноцен-
ной работы системы «Платон». Глава Приморья Вла-
димир Миклушевский предложил дополнить мо-
раторий введением льготного тарифа для Дальне-
го Востока. С дальнобойщиками встретились главы 
Оренбургской и Ульяновской областей Юрий Берг 
и Сергей Морозов: первый обещал оказать помощь 
«в рамках своих полномочий», второй — рассмо-
треть вопрос о поддержке малого бизнеса в слож-
ных обстоятельствах.

«Возможности администраций на местах участ-
вовать в урегулировании ситуации были ограни-
чены: они не имели влияния ни на разработчиков 

”
Платона“, ни на правоохранительные органы. 

Регионы теряли очки, не являясь стороной кон-
фликта», — делает вывод глава фонда Михаил Ви-
ноградов. По его словам, прямыми сторонами кон-
фликта оказались руководство отрасли, регулято-
ры «Платона» и сами дальнобойщики. Глава фон-
да отмечает, что со стороны федерального прави-
тельства, которое было инициатором нововведе-
ний, не было четкого сигнала о том, как регионам 
следует реагировать на протест, поэтому губерна-
торы «действовали на свое усмотрение, спонтан-
но». «Оперативная реакция со стороны правитель-
ства могла бы снизить накал протеста, этой реак-
ции все ждали, но ее как раз и не последовало, — 
говорит господин Виноградов. — Возможно, такой 
провал связан с уходом Олега Белозерова из Мин-
транса, где он в ранге первого замминистра был 
одним из инициаторов разработки 

”
Платона“, в 

РЖД, где он сменил Владимира Якунина». Напом-
ним, премьер Дмитрий Медведев не комментиро-
вал ситуацию в общественной приемной «Единой 
России», где он 1 декабря разбирал острые соци-
альные проблемы — в партии говорили, что во-
просы и не поступали.

Депутат Госдумы Вячеслав Лысаков (фракция 
«Единая Россия») отмечает, что социальные риски 
инициативы были слишком высоки, она не была 
продумана, особенно в отношении малого бизнеса 
и индивидуальных предпринимателей, которые «не 
осилят этот сбор».

Ирина Нагорных

Дальнобойщики и транспортники  
съехались в СПЧ
К решению проблем «Платона» подключились правозащитники

«Платон» застал губернаторов врасплох
Акции дальнобойщиков на местах встречали и сочувствие, и агрессию

Максим Соколов, Михаил  
Федотов и Элла Панфилова  
(слева направо) изучили  
претензии дальнобойщиков,  
но радикального решения  
проблемы «Платона» не нашли 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Однако представитель Госдепа Марк 
Тонер признал, что «распространение 
нефти (ИГ) через эту (сирийско-турецкую 
границу) имеет место. Поэтому мы про-
сим Турцию перекрыть границу».

Власти Ирака в своих оценках разо-
шлись. Сначала представитель Мино-
бороны страны Мохаммад Насир Нури 
заявил агентству Sputnik, что имеются 
«свидетельства, спутниковые снимки 
и данные спецслужб, которые подтвер-
ждают контрабанду ИГ иракской нефти 
в Турцию». Позже представитель прави-
тельства Саад аль-Хадиси его слова де-
завуировал.

Так или иначе, но вчерашнее высту-
пление военных стало самым жестким 
с момента крушения Су-24М. По словам 
источника 

”
Ъ“ в органах оперативно-

го военного управления, после заявле-
ний турецких чиновников о правомер-
ности расстрела бомбардировщика Ген-
штаб приступил к поискам подтвержде-
ний о причастности турецкого руковод-
ства к финансированию ИГ. В ход были 
пущены все возможные средства, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“: использовались дан-

ные оптико- и радиоэлектронной косми-
ческой разведки, беспилотные аппара-
ты, имеющиеся агентурные связи. «Нам 
удалось собрать достаточную доказатель-
ную базу о преступных действиях турок, 
которую по решению высшего руковод-
ства страны мы будем постепенно рас-
крывать,— говорит он.— Они сбили са-
молет из-за того, что мы начали унич-
тожать объекты нефтяной инфраструк-
туры ИГ. Здесь нет сомнений». Вчера же 
глава МИД РФ Сергей Лавров заявил, что 
факты утечки нефти из Сирии за грани-

цу будут предъявлены всем заинтересо-
ванным сторонам, в том числе ООН.

Заявления начальника НЦУО Михаи-
ла Мизинцева о переброске с территории 
Турции в отряды ИГ и «Джабхат ан-Нусры» 
2 тыс. боевиков, свыше 120 тонн боепри-
пасов и порядка 250 единиц автомобиль-
ной техники вчера оставались без ком-
ментариев. Возможно, они последуют на 
следующей неделе: Генштаб обещал опу-
бликовать информацию о подготовке бо-
евиков ИГ на территории Турции, а также 
рассказать об объемах и маршрутах поста-
вок террористам оружия и компонентов 
взрывчатых веществ.

Иван Сафронов, Юрий Барсуков

Генштаб проник в сверхсекретные 
кланы противника

Тем не менее НАТО оказывает своим членам и 
партнерам всестороннюю поддержку. В скором 
времени альянс начнет реализацию программ 
подготовки иракских офицеров на территории 
Иордании и Турции. В рамках этих программ си-
лы правопорядка получат навыки поиска само-
дельных взрывных устройств, научатся бороть-
ся с киберугрозами и получат рекомендации по 
реформе системы безопасности. Тунис в рамках 
сотрудничества с НАТО сможет подготовить бой-
цов спецназа для борьбы с терроризмом.

На восточном рубеже
Если «угроза с юга» членам альянса понятна, то в 
отношении «угрозы с востока», под которой по-
нимается Россия, все не так однозначно. Накану-
не встречи в СМИ обсуждалось интервью главы 
МИД Польши, из которого следовало, что он тре-
бует расторгнуть соглашение Россия—НАТО от 
1997 года. Однако, как пояснили 

”
Ъ“ источни-

ки в штаб-квартире альянса, среди других чле-
нов блока этот призыв не получил поддержки. 
Сам же польский министр Витольд Ващиков-
ский заявил 

”
Ъ“, что его слова были неправиль-

ны истолкованы.
Тем не менее ситуация на Украине вынуди-

ла членов альянса принять новую стратегию по 
борьбе с «гибридными угрозами». НАТО и ЕС на-
мерены вместе противостоять «военным и не-
военным средствам ведения войны», которые, 
по их мнению, были использованы Россией на 
Украине. Комментируя 

”
Ъ“ практические дей-

ствия в рамках новой стратегии, Йенс Столтен-
берг заметил, что «широкий спектр гибридных 
угроз требует широкого набора ответов». «К при-
меру, повышение скорости реагирования войск. 
В условиях гибридной войны используются раз-
личные уловки, дающие атакующим фору во вре-
мени,— заметил он.— Чем выше скорость реаги-
рования наших войск, тем более мы защище-
ны». Также генсек пояснил, что НАТО «укрепит 
способность правильно интерпретировать си-
туации». «В условиях гибридных действий непо-
нятно, мир сейчас или война, так как использует-
ся большое число тайных операций»,— пояснил 
он. В-третьих, альянс усилит направление «стра-
тегических коммуникаций» (контрпропаганды) 
и сбора разведданных. Министры также приня-
ли решение о том, что осуществление гибридной 
агрессии в адрес одной из стран альянса «приве-
дет в действие статью 5 устава НАТО». Она, напом-
ним, говорит о том, что нападение на одну стра-
ну-члена приравнивается к нападению на всех.

Одной из мер противодействия новой рос-
сийской политике была названа помощь Укра-
ине. Как заявил после встречи с представителя-
ми НАТО министр иностранных дел Украины 
Павел Климкин, «альянс выразил полную под-
держку суверенитету, независимости и целост-
ности Украины». Отвечая на вопрос 

”
Ъ“ о содер-

жании практического сотрудничества Киева с 
НАТО, Павел Климкин напомнил, что оно осу-
ществляется как с альянсом в целом, так и с от-
дельными его союзниками. По словам госпо-
дина Климкина, Украина принимала активное 
участие в выработке стратегии альянса по борь-
бе с гибридными угрозами.

Балканско-кавказские 
подкрепления
Одной из важнейших новостей саммита стало 
приглашение вступить в альянс Черногории, ко-
торая станет 29-м членом НАТО. Это первое рас-
ширение НАТО с 2009 года.

На принятие решения министрам понадоби-
лось меньше минуты. «Есть ли консенсус по по-
воду приглашения Черногории? — окинул взгля-

дом зал генсек Столтенберг и констатировал: — 
Есть». После этого в зал пригласили глав МИДа 
и обороны Черногории Игоря Лукшича и Мили-
цу Пеянович-Джуришич, которые заняли места 
между генсеком и главой Госдепа Джоном Керри.

Как пояснили 
”
Ъ“ источники в штаб-квартире 

НАТО, отныне черногорские представители бу-
дут присутствовать на всех заседаниях альянса, 
но без права принятия решений. Так будет до тех 
пор, пока страна официально не вступит в блок. 
Для этого решение о членстве должна утвердить 
сама Черногория, после чего его ратифицируют 
28 государств-членов.

В руководстве Черногории говорят, что член-
ство в НАТО имеет для нее не только политиче-
ское, но и экономическое значение. «Политиче-
ское — это реализация одной ключевой внешне-
политической цели и важный шаг на пути к дру-
гой, членству в ЕС. Экономическое — это созда-
ние надежных гарантий для иностранных инве-
сторов,— пояснил собеседник 

”
Ъ“ в правитель-

стве страны.— Но вступление в НАТО не значит, 
что мы сжигаем за собой все мосты. Напротив, 
теперь мы сможем больше усилий направить на 
развитие отношений с нашими традиционны-
ми партнерами, прежде всего с Россией».

Впрочем, в Москве на ситуацию смотрят ина-
че. Если еще пару месяцев назад российские 
официальные лица уверяли, что «не ставят под 
сомнение евроатлантические устремления Чер-
ногории», то в последнее время тональность из-
менилась. За два дня до решения глав МИД НА-
ТО вице-спикер Госдумы Сергей Железняк объ-
явил: в случае вступления Черногории в альянс 
Москве придется ввести против нее экономиче-
ские санкции. Вчера, уже после натовского ре-
шения, глава комитета Совета федерации по 
обороне Виктор Озеров предупредил, что Рос-
сия может отказаться «от многих совместных 
программ с Черногорией, в том числе и по ВТС», 
а вице-спикер Госдумы Николай Левичев пред-
рек, что «появление в Черногории баз НАТО ли-
шит ее российских инвестиций». Все это было 
бы прецедентом — несмотря на негативное от-
ношение к расширению НАТО, Россия никогда 
до сих пор не пыталась наказать санкциями но-
вобранцев альянса.

Реакцию Кремля на решение НАТО обнаро-
довал пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков. «Продолжающаяся экспансия НАТО на 
восток не может не привести к ответным дейст-
виям с востока, с российской стороны»,— ска-
зал он, оговорившись, что речи о конкретных 
мерах пока не идет.

Москва также все активнее настаивает, что-
бы вопрос о вступлении в НАТО Черногория ре-
шала на референдуме, хотя по конституции ре-
спублики это прерогатива парламента. Россий-
ские политики и эксперты убеждены, что по-
давляющее большинство черногорцев против 
НАТО. Все проводимые в Черногории опросы, 
правда, показывают обратное: число сторонни-
ков вступления в альянс на 9–10% превышает чи-
сло противников, но в Госдуме называют опросы 
«подтасованными». Черногорские власти до сих 
пор на эту тему особо не высказывались. На днях 
же экс-глава МИДа республики Миодраг Влахо-
вич допустил, что волеизъявление о членстве в 
НАТО вполне возможно.

Михаил Коростиков,  
Мария Ефимова, Брюссель;  
Геннадий Сысоев, Подгорица

НАТО расширяется  
при нагревании

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Вооруженные силы Черногории были возрожде-
ны в 2006 году после выхода страны из союзного 
государства с Сербией. В том же году была отменена 
всеобщая воинская обязанность, армия стала 
комплектоваться на профессиональной основе. В 2008 
году Черногория приняла индивидуальный план 
партнерства с НАТО, с тех пор находится в стадии 
переговоров о вступлении в альянс.

ВС Черногории состоят из сухопутных войск, ВВС 
и ВМС. Общее число военнослужащих — 1950, 
еще около 10 тыс. человек находятся в резерве. Из 28 
стран—членов НАТО действующих военных меньше 
только у Люксембурга (1057 человек). Еще один член 
альянса, Исландия, не располагает регулярными воору-
женными силами.

Черногорские ВВС базируются в Подгорице 
на единственном в стране военном аэродроме 
Голубовцы, совмещенном с гражданским аэропортом. 
В активе ВВС пять вертолетов Soko Gazelle, постро-
енных по французской лицензии в Югославии в середине 
1980-х. На вооружении ВМС Черногории состоят 

два югославских сторожевых фрегата типа «Котор» 
водоизмещением 1250 тонн, построенные в 1980-х на 
основе советских сторожевиков проекта 1159. ВМС рас-
полагают также немецким тренировочным парусни-
ком, двумя буксирами и несколькими моторными 
лодками. На вооружении сухопутных войск Черногории 
состоят австрийские и югославcкие БТР Achleitner 
и BOV, однако нет танков — в 2007 году ради снижения 
военных расходов было уничтожено более 60 устаревших 
танков T-55, доставшихся Черногории от югославской 
армии. Один танк сохранили в качестве музейного 
экспоната.

По данным SIPRI, военные расходы Черногории 
в 2014 году составили €59,2 млн. Планируемый 
бюджет на 2015 год — €46 млн. Из стран НАТО меньше 
на оборону тратит только Исландия (около €14 млн 
в год). Предпоследнее, 27-е место по военным расходам 
в НАТО занимает Албания (около €100 млн ежегодно). 
По доле военных расходов в ВВП страны (1,7%) Черного-
рия заняла бы в НАТО 9-е место.

Михаил Малаев

с1

с1
Глава МИД Украины Павел Климкин  
(на фото — в центре, слева — генсек НАТО 
Йенс Столтенберг, справа — госсекретарь 
США Джон Керри) сообщил 

”
Ъ“, что Киев 

участвовал в выработке стратегии НАТО  
по гибридным войнам  ФОТО AP

В Хасавюрте неизвестными 
был убит имам одной из ме-
четей Сулейман Сулейма-
нов (Кокрекский). Сторон-
ники салафитского течения 
в исламе, называвшие его 
ближайшим сподвижником 
разыскиваемого по обвине-
нию в содействии террориз-
му проповедника Абу Умара 
Саситлинского, восприня-
ли убийство как «очередную 
акцию по запугиванию са-
лафитов».

По предварительным дан-
ным следствия, убийство бы-
ло совершено во вторник около 
16 часов в районе дома №73 по 
улице Акаева в Хасавюрте. Не-
известный, передвигавшийся 
на «Приоре», из автоматическо-
го огнестрельного оружия про-
извел множество выстрелов по 
Toyota Land Cruiser 200, за ру-
лем которого находился жи-
тель села Кокрек Хасавюртов-
ского района республики Су-
лейман Сулейманов. От ране-
ний пострадавший скончался 
в реанимационном отделении 
центральной городской боль-
ницы Хасавюрта.

В настоящее время, сооб-
щили 

”
Ъ“ в республиканском 

управлении СКР, по делу на-
значены экспертизы изъятых 
с места преступления гильз и 
боеприпасов, устанавливают-
ся очевидцы происшествия. 
По данным следствия, напа-
давший скрылся на серебрис-
той «Приоре», на номерах ко-
торой обозначены число 153 и 
регион 05 RUS.

Следственные органы СКР 
по Дагестану возбудили уго-
ловное дело по ч. 1 ст. 105 
(убийство), ст. 222 (незакон-
ный оборот оружия) и ст. 167 
(умышленное повреждение 
чужого имущества) УК РФ. Ход 
расследования дела взяло на 
контроль руководство след-
ственного управления, сооб-
щил 

”
Ъ“ старший помощник 

руководителя управления 
Егор Балашов.

По данным следствия, 
22-летний Сулейман Сулей-
манов не имел официально-
го постоянного места рабо-
ты. В то же время представи-
тели салафитской общины 

называют его имамом одной 
из хасавюртовских мечетей, 
«автором ряда проповедей и 
лекций». Они считают, что его 
убийство — «очередная акция 
запугивания», так же как и 
«попытки рейдерского захва-
та» мечетей на улицах Котро-
ва и Венгерских Бойцов в Ма-
хачкале сторонниками тра-
диционного ислама. «Убитый 
был одним из немногих остав-
шихся в Дагестане имамов — 
представителей легального 
салафизма,— прокомменти-
ровал случившееся сайт 

”
Го-

лос ислама“.— Известно о его 
сотрудничестве со знамени-
тым проповедником Абу Ума-
ром Саситлинским, которо-
го вынудили покинуть роди-
ну». По свидетельству самого 
Саситлинского, Сулейман Су-
лейманов организовал в Ко-
креке строительство мечети и 
участвовал вместе с ним в сбо-
ре средств для бедных мусуль-
ман Африки.

Напомним, Абу Умар Са-
ситлинский (Исраил Ахмед-
набиев), один из самых из-
вестных в Дагестане салафит-
ских проповедников, два го-

да назад перебрался в Тур-
цию. По данным силовиков, 
он является одним из глав-
ных вербовщиков и органи-
заторов переправки боеви-
ков с Северного Кавказа в Си-
рию. Одним из способов фи-
нансирования лагерей подго-
товки боевиков для «Ислам-
ского государства» (запреще-
но в РФ) в Турции и переправ-
ки их в Сирию, утвержда-
ют силовики, является сбор 
средств якобы на гуманитар-
ные цели. В январе 2014 го-
да в отношении Исраила Ах-
меднабиева было возбуждено 
дело по ст. 205.1 (содействие 
террористической деятель-
ности) и ст. 205.2 (публичные 
призывы к осуществлению 
террористической деятель-
ности или публичное оправ-
дание терроризма) УК РФ. Он 
был объявлен в международ-
ный розыск, а в октябре то-
го же года следователи возбу-
дили в отношении него еще 
одно дело — по ст. 282 УК РФ 
(возбуждение ненависти ли-
бо вражды). В ноябре прошло-
го года проповедник был за-
держан в Турции, когда при-
шел в полицейское управле-
ние по делам иностранцев в 
Стамбуле, чтобы продлить ви-
зу. Он провел в тюрьме полго-
да, после чего был отпущен. 
Как сообщил 

”
Ъ“ источник в 

правоохранительных орга-
нах, за все это время турецкая 
сторона не представила рос-
сийским следователям ника-

ких данных о причинах за-
держания числившегося в ро-
зыске Исраила Ахмеднабие-
ва, о разбирательстве по его 
делу и об основаниях его ос-
вобождения.

Отметим, что в последние 
недели в Дагестане обостри-
лись отношения между сто-
ронниками республиканско-
го муфтията и салафитской об-
щиной. 20 ноября, напомним, 
сотрудники правоохранитель-
ных органов после пятнично-
го намаза провели рейд в ме-
чети на улице Котрова в Ма-
хачкале, несколько прихожан 
были доставлены в полицию. 
Чуть позже было объявлено 
о смене имама. Эти действия 
вызвали протест у прихожан-
салафитов. 24 ноября последо-
вало сообщение о новой сме-
не имама — на этот раз им был 
назначен Магомедрасул Саа-
дуев (занимающий должность 
имама в центральной Джума-
мечети Махачкалы). Однако в 
минувшее воскресенье, 29 но-
ября, муфтият Дагестана при-
нял решение освободить его 
от новой должности. В офи-
циальном сообщении говори-
лось, что решение было при-
нято «с целью предоставления 
джамаату данной мечети пол-
ного выбора нового имама».

Кроме того, в минувшую 
пятницу в закрытом по реше-
нию суда в марте этого года ме-
дресе в Дербенте следователи 
обнаружили DVD-диски с виде-
оматериалами об участии в за-
прещенных террористических 
организациях «Исламское го-
сударство» и «Имарат Кавказ», 
а также с призывами к войне. 
А в начале этого месяца поли-
ция обнаружила в том же поме-
щении арсенал, запрещенную 
литературу и финансово-отчет-
ную документацию. По данно-
му факту было возбуждено уго-
ловное дело по ст. 222 УК РФ 
(незаконный оборот оружия). 
Медресе в Дербенте было учеб-
ным заведением неправитель-
ственного религиозного фон-
да «Сулейманджи» — радикаль-
ной исламской турецкой орга-
низации.

Юлия Рыбина,  
Махачкала

В Дагестане убили салафитского имама
Община считает преступление акцией запугивания

Имам Сулейман Сулей-
манов (Кокрекский)  
считался сподвижником 
проповедника Абу Умара 
Саситлинского,  
разыскиваемого  
по обвинению в содей-
ствии терроризму   
ФОТО YOUTUBE.COM
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В Белграде сегодня откроется министерское за-
седание Организации по безопасности и сотруд-
ничеству в Европе (ОБСЕ). Российскую делега-
цию возглавит министр иностранных дел Сергей  
Лавров, у которого на полях этой встречи также  
запланированы переговоры с госсекретарем США 
Джоном Керри и рядом других высокопоставлен-
ных дипломатов. О том, что американская де-
легация ожидает от мероприятий в Белграде 
и за что она готовится критиковать Россию, кор-
респонденту ”Ъ“ ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО рассказал  
постпред США в ОБСЕ ДЭНИЕЛ БЭР.

— Какие темы, по вашему прогнозу, будут главными 
на министерской встрече ОБСЕ?
— Мы ожидаем, что конфликт между Россией и Украи-
ной будет оставаться главной темой повестки дня ОБСЕ. 
На это есть несколько причин. Во-первых, Россия, окку-
пируя Крым и дестабилизируя восток Украины, продол-
жает нарушать свои обязательства в рамках ОБСЕ. С по-
литической точки зрения важно не забывать об этих ас-
пектах. Кроме того, ОБСЕ играет важную роль в дипло-
матических усилиях по урегулированию конфликта в 
Донбассе, а ее специальная мониторинговая миссия ак-
тивно работает на местах.
— В ежедневных отчетах специальной мониторин-
говой миссии ОБСЕ, как правило, содержится кри-
тика и в адрес представителей самопровозглашен-
ных республик Луганска и Донецка (ЛНР и ДНР), и в 
адрес вооруженных сил Украины (ВСУ). США же Ки-
ев не критикуют. Почему?
— Это не так. Мы регулярно призываем все стороны к 
соблюдению перемирия и реализации планов по отво-
ду вооружений. При этом и мы и многие другие видят, 
что Россия и проводники ее политики на местах устраи-
вают провокации, чтобы повлиять на попытки добиться 
политико-дипломатического решения конфликта. Мы 
неоднократно становились свидетелями того, что, когда 
украинские власти предпринимали шаги по обеспече-
нию режима прекращения огня и отводу вооружений, 
Россия и поддерживаемые ею сепаратисты вновь откры-
вали огонь, чтобы не дать боям стихнуть.

Тем не менее я лично неоднократно говорил, что 
мы ожидаем, что обе стороны конфликта обеспечат на-
блюдателям ОБСЕ полный доступ на подконтрольные 
им территории. Было несколько разрозненных случа-
ев, когда наблюдатели были остановлены на блокпостах 
представителями ВСУ или же сталкивались с другими 
проблемами. Но это несравнимо с систематическим не-
допущением представителей ОБСЕ на территории, кото-
рые контролируют пророссийские сепаратисты.

Мы призывали все стороны к выполнению взятых 
ими на себя обязательств, но при этом мы видим, что ре-
ализация этих требований идет асимметрично.
— В последнем выступлении представителей США 
в ОБСЕ (от 26 ноября) нет критики в адрес Киева. 
При этом во всех предшествовавших этому высту-
плению отчетах ОБСЕ говорилось, что ВСУ не пол-

ностью отвели вооружения и продолжают стрелять 
по позициям ЛНР и ДНР.
— Как я уже говорил, мы неоднократно призывали все 
стороны придерживаться договоренностей. При этом в 
последние два месяца мы видели повторяющуюся ситуа-
цию: как только устанавливается перемирие, пророссий-
ские сепаратисты пересекают линию разграничения и со-
вершают провокации в адрес украинских вооруженных 
сил, конвоев и т. д. Как только количество таких атак воз-
растает, украинской армии приходится отвечать.
— Но в отчетах миссии ОБСЕ все представлено не так. 
Там сказано, что обе стороны нарушают перемирие…
— Это неправда. ВСУ открывали огонь в ответ на обстрелы. 
Соблюдение перемирия и отвод вооружений возможны, 
только если обе стороны будут придерживаться договорен-
ностей. А реальность такова, что реализация обоих этих 
пунктов происходит асимметрично. Именно действия 
поддерживаемых Россией сепаратистов не позволяют до-
стичь прочного прогресса на этом направлении. Да, пере-
мирие — это когда ни одна из сторон не обстреливает дру-
гую. Но, если одна из сторон атакует другую и той прихо-
дится защищаться, неправильно говорить, что обе одина-
ково виноваты в нарушении режима прекращения огня.
— Представители ЛНР и ДНР выдвигают точно такие 
же обвинения в адрес Киева.
— Они говорят то, что вкладывает в их уста Москва. Если 
посмотреть на ход событий за последние полтора года, то 
становится ясно, что поддержка Россией сепаратистов, в 
частности поставка им вооружений, не дает этому кон-
фликту утихнуть. Если бы Москва хотела мира хотя бы на-
половину так же сильно, как его хочет Киев, мир давно 
установился бы.
— Некоторые члены Рады открыто говорят, что Ки-
еву выгодно затягивать реализацию минских согла-
шений, поскольку в этом случае с Москвы не будут 
сняты санкции.
— Украине выгодна реализация минских договоренно-
стей. Выгодна она и России. России просто надо начать 
предпринимать шаги в этом направлении. Киев уже при-
ложил к этому огромные усилия.

полная версия 
kommersant.ru/11592

Как следует из доклада, пред-
ставленного Совету Безопасно-
сти ООН, «Исламское государ-
ство» (ИГ, запрещенная в РФ 
террористическая группировка) 
создало стратегический плац-
дарм в Ливии, откуда «халифат» 
может начать экспансию в со-
седние африканские государ-
ства. Кроме того, под угрозой 
оказывается Европа, отделен-
ная от новой базы ИГ только Сре-
диземным морем. Учитывая ха-
ос и безвластие в Ливии, нельзя 
исключать, что со временем меж-
дународному сообществу пред-
стоит проводить против ИГ еще 
одну антитеррористическую опе-
рацию — на сей раз в Африке.

24-страничный доклад, представ-
ленный на рассмотрение Совбеза 
ООН, был подготовлен восемью экс-
пертами, которые по заказу генсе-
ка организации Пан Ги Муна изуча-
ли возможности противостояния 
таким террористическим группи-
ровкам, как «Аль-Каида» и «Ислам-
ское государство». Авторы докумен-
та пришли к неутешительным вы-
водам: за последнее время ИГ суме-
ло создать в Ливии стратегический 
плацдарм, который рассматривает-
ся как ключевой для распростране-
ния влияния «исламского халифа-
та» и дестабилизации обстановки в 
соседних странах: Тунисе, Египте, а 
также государствах к югу от Сахары.

По данным экспертов, готовив-
ших доклад, сейчас в Ливии нахо-

дятся до 3 тыс. боевиков ИГ, поло-
вина из которых сконцентрирова-
на в Сирте — родном городе сверг-
нутого и убитого в 2011 году лидера 
страны Муаммара Каддафи. Кроме 
того, несколько человек, входящих 
в руководство ИГ, в этом году пере-
брались из Сирии и Ирака в Ливию. 
Эта страна стала фактически тыло-
вой базой «халифата» — там прохо-
дят обучение и «идеологическую 
подготовку» те бойцы, которые по 
каким-либо причинам не могут пе-
ребраться в Сирию или Ирак — ос-
новной фронт борьбы с «неверны-
ми». Именно в Ливии получил «ста-
жировку» Сейфуддин Резги, расстре-
лявший в июне в Тунисе 30 тури-
стов, в основном британских.

По мнению составителей доку-
мента, присутствие опытных кадров 
ИГ в Ливии со временем может при-
вести к тому, что радикалы в этой 
стране и в соседних государствах Аф-
рики освоят «более совершенные ме-
тоды осуществления терактов».

Есть и еще одна опасность. Ливию 
отделяет от Европы лишь Средизем-
ное море, и нет гарантий, что про-
шедшие обучение в лагерях ИГ бое-
вики не попытаются под видом бе-
женцев проникнуть в Италию, а за-
тем в другие страны ЕС, создавая там 
«спящие террористические ячейки».

В обозримом будущем решение 
проблемы не просматривается. По-
сле свержения Муаммара Каддафи 
Ливия переживает острейший кри-
зис государственности. Централь-

ной власти не существует. В стране 
действуют два правительства. Одно, 
международно признанное и более 
умеренное, базируется в городе То-
брук. Второе, пользующееся поддер-
жкой исламистов, Турции и Катара, 
контролирует столицу Триполи. По-
мимо этого в Ливии насчитывается 
не менее 100 вооруженных группи-
ровок и племенных формирований, 
часто противостоящих друг другу.

Наведению хотя бы относитель-
ного порядка в Ливии и ликвидации 
очагов влияния ИГ могла бы спо-
собствовать международная воен-
ная операция. Впрочем, ни США, ни 
страны ЕС пока не выражают готов-
ности направлять в страну свои во-
оруженные силы. Приоритет, по по-
нятным причинам, отдан главному 
фронту борьбы с террором — сирий-
ско-иракскому.

Что касается арабских государств, 
то пока против исламистов в Ливии 
была задействована (да и то эпизо-
дически) лишь авиация ОАЭ и Егип-
та. При этом на сегодняшний день 
единственная сила, теоретически 
способная провести сухопутную 
операцию против воинов джихада 
в Ливии,— армия соседнего Египта, 
крупнейшей страны арабского ми-
ра, для властей которой радикаль-
ные исламисты — главный потенци-
альный противник. Но и у египтян 
пока связаны руки: они ведут борь-
бу с другими «филиалами» ИГ на Си-
найском полуострове.

Максим Юсин

«Реализация минских соглашений 
по Украине идет асимметрично»
Постпред США в ОБСЕ о претензиях к России  
по конфликту в Донбассе

У «халифата» обнаружился 
африканский фронт
Следующая операция против «Исламского государства»  
может быть проведена в Ливии

A
P

Сергей Лавров даст Турции 
возможность объясниться
Глава МИД РФ обсудил с руководством Кипра инцидент с Су-24

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
вчера в Никосии встретился с ру-
ководством Республики Кипр — 
одного из ключевых союзников 
Москвы среди стран ЕС. С недав-
них пор две страны объединяет 
в числе прочего и настороженное 
отношение к Турции: вчера Сер-
гей Лавров и его кипрские кол-
леги обрушились с критикой на 
Анкару, осудив инцидент с бом-
бардировщиком Су-24. Вме-
сте с тем российский министр 
дал понять, что возможности для 
примирения остаются: пути вы-
хода из кризиса господин Лавров 
может обсудить со своим турец-
ким коллегой Мевлютом Чаву-
шоглу на полях министерской 
встречи ОБСЕ, открывающейся 
в Белграде сегодня. В Никосии, 
в свою очередь, надеются на то, 
что Россия внесет вклад в пере-
говоры по объединению остро-
ва, добиться прорыва на которых 
по-прежнему не удается. С под-
робностями из Никосии — корре-
спондент ”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

Турецкая тема была ключевой на 
вчерашних переговорах в Никосии 
— городе, поделенном между грека-
ми-киприотами и Турецкой Респу-
бликой Северного Кипра (ТРСК; при-
знается в качестве государства толь-
ко Анкарой). Кипр — одна из немно-
гих стран ЕС, публично вставших на 
сторону России по вопросу о сбитом 
на сирийско-турецкой границе Су-
24. В ходе вчерашней пресс-конфе-
ренции глава МИДа Иоаннис Касу-
лидис несколько раз выразил «боль-
шую озабоченность неоправданной 
атакой на российский бомбардиров-
щик». В ответ Сергей Лавров побла-
годарил Никосию за полное пони-
мание российской позиции, не упу-
стив возможности раскритиковать 
Анкару. «Трудно отделаться от впе-
чатления, что кому-то хотелось бы 
сорвать политический процесс, на-
чатый в Вене в рамках Международ-
ной группы поддержки Сирии»,— 
отметил он.

Российский министр дал понять, 
что «отношения между Россией и Тур-
цией в нынешних условиях не могут 
развиваться по принципу business-
as-usual». Он отказался давать советы 
турецкой стороне, отметив: «Наши 
коллеги и соседи должны сами по-
нимать, что им необходимо сделать» 
(ранее Москва требовала от Анкары 
публичных извинений). После этих 
слов прозвучала главная новость: 
Сергей Лавров готов встретиться со 
своим турецким коллегой Мевлютом 
Чавушоглу. «Турецкая сторона насто-
ятельно просит организовать очную 
встречу на полях Совета министров 
иностранных дел ОБСЕ в Белграде. 
Мы не будем уклоняться от этого кон-
такта. Послушаем, что нам скажет го-
сподин Чавушоглу. Может, что-то по-
явится и новое»,— заявил он.

Говоря о российско-кипрских 
связях, в МИД РФ подчеркивают: 

на хорошем уровне сохраняют-
ся не только политические (в под-
тверждение этого приводится фев-
ральский визит в Москву президен-
та Никоса Анастасиадиса и его при-
сутствие на празднованиях 9 Мая), 
но и экономические отношения. На 
Россию приходится до 80% всех за-
рубежных инвестиций в кипрскую 
экономику. Между тем на уровне 
взаимоотношений существенно 
сказалась война санкций: по ито-
гам первого полугодия 2015 года 
торговый оборот РФ с Кипром сни-
зился на 38% (до $183,5 млн). При 
этом в МИД РФ заверили, что сторо-
ны «ищут пути выравнивания ситу-
ации». Сергей Лавров пояснил, что 
речь может идти о «расширении 
контактов в высокотехнологичных 
областях», а также «наращивании 
инвестиций с учетом интереса, ко-
торый российские компании про-
являют к плану Республики Кипр в 
области приватизации».

Развитию экономических связей 
должны помочь и российские тури-
сты. В начале ноября, после закры-
тия для них Египта, посол Кипра в 
РФ Георгиос Касулидис заявил агент-
ству ТАСС: по итогам месяца поток 
туристов из РФ на остров вырастет 
в десять раз по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. 
«По итогам 2014 года на Кипре бы-
ло 630 тыс. российских туристов. В 
этом году ожидается около 500 тыс. 
С учетом девальвации рубля это не-
плохо»,— рассказал российский ди-
писточник 

”
Ъ“. Достижению высо-

ких показателей будет способство-
вать закрытие для туристов из Рос-
сии еще и Турции.

Помимо двусторонних отноше-
ний в Никосии не могла не обсу-
ждаться и ситуация в Сирии, кото-
рая находится всего в 170 км от Кип-
ра. Впрочем, такая близость на са-
мом острове и его жителях сказыва-
ется несильно — во всяком случае, 
в этом 

”
Ъ“ заверил кипрский ди-

писточник. «У нас сирийских миг-
рантов немного: 1,5 тыс. прибыло в 
прошлом году и столько же в этом. 
При этом многие не остаются у нас. 
Большинство беженцев стремятся в 
Турцию, а оттуда — в Грецию»,— по-
яснил собеседник 

”
Ъ“.

Наконец, активно в Никосии вче-
ра обсуждались проблемы самого 
Кипра — острова, разделенного на 
две части. Изначально предполага-
лось, что Сергей Лавров встретится 
не только с президентом Анастаси-
адисом, но и с лидером непризнан-
ной ТРСК Мустафой Акынджи. Пе-
реговоры предполагалось провес-
ти на «зеленой линии», то есть в ней-
тральной зоне. Однако, как поясни-
ла представитель МИД РФ Мария За-
харова, господин Акынджи настаи-
вал на встрече в своей резиденции 
на севере Кипра. «Подобная встре-
ча могла бы быть истолкована как 
элемент официального признания 
Россией ТРСК. По нашему мнению, 

это нанесло бы ущерб нашей прин-
ципиальной позиции по кипрско-
му урегулированию»,— пояснила 
Мария Захарова. Кипрский дипло-
матический источник в разговоре с 

”
Ъ“ назвал такое решение «абсолют-

но правильным».
В феврале президент Анастасиа-

дис заявил, что Москва может сыг-
рать ключевую роль в кипрском уре-
гулировании. Теперь, после обостре-
ния отношений между Москвой и 
Анкарой, сделать это будет сложнее. 
По данным 

”
Ъ“, сотрудникам посоль-

ства РФ на Кипре недавно даже на-
стойчиво рекомендовали не посе-
щать турецкую сторону.

Отказ от встречи с господином 
Акынджи на севере острова воспри-
няли болезненно. Комментируя ре-
шение МИД РФ, представитель ли-
дера турок-киприотов Барис Бурку 
обвинил Сергея Лаврова в несоблю-
дении принципа равенства и игно-
рировании того факта, что турки ак-
тивизировали попытки найти ре-
шение давнего конфликта. Он ука-
зал на то, что резиденцию Мустафы 
Акынджи на севере острова посеща-
ли главы МИДов многих стран ЕС. 
Российский диписточник 

”
Ъ“, впро-

чем, пояснил, что представители РФ 
с подобными визитами на север до 
сих пор не ездили, а главной целью 
нынешнего визита главы МИДа бы-
ло укрепление традиционно друже-
ственных связей именно с Республи-
кой Кипр. Сергей Лавров же вчера от-
метил, что российские дипломаты 
поддерживают регулярные контак-
ты с представителями обеих общин 
на площадке Совбеза ООН.

О переговорах между греками-ки-
приотами и турками-киприотами в 
Никосии говорят со сдержанным оп-
тимизмом. Они возобновились в мае 
и к середине лета даже были согла-
сованы некоторые конкретные пара-
метры будущего государства. В част-
ности, была обнародована инициа-
тива создания двухпалатного парла-
мента нового единого государства, 
образованного по типу «двухзонной 
двухобщинной федерации» (см. 

”
Ъ“ 

от 27 июля и 1 сентября). 
Впрочем, о скором успехе перего-

ворного процесса никто не говорит: 
жители обеих частей Кипра прекрас-
но помнят, что ранее подобные мир-
ные инициативы уже не раз закан-
чивались ничем. Собеседники 

”
Ъ“ 

в Никосии отмечают: «Переговоры 
всегда начинаются с самых простых 
вопросов, чтобы продемонстриро-
вать видимость успеха, а сложные 
темы оставляют напоследок». В том, 
что «первоначального оптимизма 
уже нет», признался 

”
Ъ“ и россий-

ский диписточник. Он пояснил, что 
ключевой момент — решение про-
блемы собственности: после нача-
ла оккупации греки покинули се-
вер острова, и теперь в их домах уже 
много лет живут турки. Что с этой не-
движимостью делать после объеди-
нения острова, непонятно.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19938,13 (–74,27)
РТС 833,94 (–5,2)
FTSE 100 6420,93 (+25,28)

DAX 30 11190,02 (–71,22)
DJIA* 17860,03 (–28,32)
NASDAQ Composite* 5167,23 (+10,93)

*На 20:48    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.12.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.12.15
Австралийский доллар 48,8271
Английский фунт 100,5708
Белорусский рубль** 36,8975
Датская крона* 95,0498

Доллар США 66,7402
Евро 70,8647
Индийская рупия*** 10,0237
Казахский тенге*** 21,6847

Канадский доллар 49,9366
Китайский юань* 10,4301
Норвежская крона* 77,2975
СДР 91,6957

Сингапурский доллар 47,3772
Новая турецкая лира 23,1962
Украинская гривна* 28,0127
Шведская крона* 76,7676

Швейцарский франк 65,0997
Японская иена*** 54,2162
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Четверг 3 декабря 2015 №223   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

детализирует корреспондент 
арбитражной группы

Андрей Райский

Кризис вынуждает участников рын-
ка искать все более изощренные 
способы экономии, в том числе на 
налогах. Дела с фирмами-одноднев-
ками давно набили оскомину, и су-
дебная практика по ним наработа-
на, поэтому компании находят но-
вые лазейки, используя для усиле-
ния своей позиции крупных игро-
ков, например банковского сектора 
или риэлторского рынка.

Вот, например, ООО «Внуко-
во-9» (структура фармацевтиче-
ской компании «Аквион», выпуска-
ющей, в частности, витамины «Ал-
фавит») купило у ООО «Индустри-
альный парк 

”
Внуково-3“» (струк-

тура «ПНК-групп») склад и землю в 
Подмосковье. После сделки покупа-
тель предъявил к возмещению НДС 
на 186,9 млн руб. за здание. Но на-
логовики отказали в возмещении 
половины суммы, посчитав, что це-
на здания была искусственно завы-
шена, а земли — занижена, причем 
именно с целью получения из бюд-
жета возмещения по НДС (выпла-
чивается за покупку здания, но не 
участка).

«Внуково-9» обратилось в арби-
тражный суд Москвы, отстаивая 
правомерность цены недвижимо-
сти. Сумма сделки составила 1,2 мл-
рд руб., из которых 7 млн руб.— за 
участок площадью 38,9 тыс. кв. м. 
Налоговики скептически отнеслись 
к цене земли и заказали независи-
мую экспертизу, по которой анало-
гичные участки в 20 км от МКАД в 
Наро-Фоминском районе оценива-
ются в несколько раз выше: напри-
мер, участки площадью 26 тыс. кв. м 
были проданы за 37 млн руб. Истец 
пытался возражать, что ФНС не име-
ла права проводить экспертизу, но 
другой независимой оценки не 
представил и о новой экспертизе 
не просил. Суд также обратил вни-
мание, что покупатель, настаиваю-
щий на цене земли 7 млн руб., не 
оспорил ее кадастровую стоимость 
(184 млн руб.) и добровольно платил 
с нее налоги.

Банк и риэлтора, выступавших 
третьими лицами на стороне нало-
гоплательщика, суд признал участ-
никами «схемы по необоснован-
ному получению налоговой выго-
ды». Риэлторская компания Knight 
Frank, консультант по сделке, как 
выяснилось, подписала договор с 
покупателем еще до регистрации 
его в качестве юрлица, а в рамках 
проверки отказалась предоставлять 
информацию на запрос налогови-
ков. Созданный за день до сделки 
покупатель не имел своих средств 
— кредит ему предоставил Сбер-
банк под залог приобретаемой не-
движимости, указав в договоре ипо-
теки те самые цены на здание и зем-
лю. От продавца деньги затем бы-
ли перечислены третьим лицам 
(все счета которых открыты в Сбер-
банке) через аккредитив или в виде 
оплаты векселей. Причем банк не 
представил налоговикам докумен-
ты, подтверждающие основания пе-
ревода средств.

Покупатель с продавцом не наме-
рены сдаваться, апелляционные жа-
лобы поданы на днях. На месте бан-
ка я бы тоже обжаловал решение: 
признание соучастником налого-
вой схемы влечет как минимум ре-
путационные издержки.

вчера

ЭКС-СЕНАТОР  
РАЛИФ САФИН

заключил мировое соглаше-
ние с банком «Зенит» в рамках 
дела о собственном банкрот-
стве. Соглашение подписано еще 
24 ноября, а вчера его утвердил ар-
битражный суд Москвы. Оно пред-
усматривает прекращение произ-
водства и по делам о банкротстве 
его сыновей Руслана и Марата. Быв-
ший представитель Республики Ал-
тай в Совете федерации Ралиф Са-
фин уже погасил 140 млн из 215 млн 
руб. долга, сообщил представи-
тель банка. Оставшаяся часть бу-
дет выплачена в рассрочку за три 
года. Претензии банка были связа-
ны с предоставлением в 2013 году 
кредитов Руслану Сафину на 95 млн 
руб. и Марату Сафину на 80 млн 
руб., а экс-сенатор выступал по ним 
поручителем. Хорошевский район-
ный суд Москвы в 2014 году удов-
летворил иски банка о взыскании 
с заемщиков задолженности по кре-
дитам, решение вступило в силу, 
но не было исполнено. Недавно ста-
ло известно, что господа Сафины 
начали распродавать свои девело-
перские активы, в частности усту-
пили свои доли в строящемся на Но-
ворижском шоссе в 5 км от Мо-
сквы ТРЦ «Рига молл» Владимиру 
Мельниченко. «РИА Новости»; 
 Андрей  Райский

ИНТЕРНЕТ- 
ГИПЕРМАРКЕТ  
«УТКОНОС»

сменил гендиректора. Влади-
мира Рюмина, руководившего ри-
тейлером с 2010 года, заменил Ни-
колай Щербань, бывший директор 
по продажам виноторговой ком-
пании Simple, рассказал ”Ъ“ источ-
ник, близкий к «Утконосу». Назна-
чение прошло в среду, уточнил он. 
По официальной версии, госпо-
дин Рюмин ушел по состоянию здо-
ровья, однако реальной причиной, 
скорее всего, стало недостаточно 
динамичное развитие ритейлера, 
говорит собеседник ”Ъ“. В прошлом 
году выручка операционной ком-
пании «Утконоса» ООО «Новый им-
пульс-50» составила 4,9   млрд руб. 
(в 2013 году — 790 млн руб.), сви-
детельствуют данные Kartoteka.
ru. При этом за этот же период ри-
тейлер получил убыток 8,8 млн руб. 
против 371 тыс. руб. чистой при-
были годом ранее. Собственни-
ком «Утконоса» считается совла-
делец «Северстали» Алексей Мор-
дашов. Анастасия  Дуленкова, 
 Светлана Дементьева

«МЕГАФОН»

выиграл трехлетний контракт 
ФКУ «Главный центр связи 
и защиты информации» МВД 
России на оказание услуг 
по передаче данных, сообщил 
представитель оператора. Сум-
ма контракта составляет 4,4   млрд 
руб. Согласно его условиям, «Мега-
Фон» будет обеспечивать объекты 
МВД услугами мобильной и фикси-
рованной передачи данных на всей 
территории страны. Нынешний тен-
дер — третий из крупных конкурсов 
МВД, победителем в которых стал 
«МегаФон». Ранее в ноябре опера-
тор выиграл контракт министерст-
ва на строительство в течение пя-
ти лет единой интегрированной си-
стемы связи стоимостью 9,1   млрд 
руб. Другой контракт — на оказание 
услуг мобильной связи, переда-
чи данных и M2M-услуг — рассчи-
тан на три года, его стоимость со-
ставляет 2,24   млрд руб. По оценке 
оператора, договор принесет ему 
около 200 тыс. новых абонентов. 
 «Интерфакс»

АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ,

вице-премьер РФ, сообщил, 
что АвтоВАЗ решил пробле-
му с поставками турецких ав-
токомпонентов, задержки бы-
ли «буквально один-два дня». Пре-
зидент АвтоВАЗа Бу Андерссон под-
твердил, что сейчас на предприятии 
есть все необходимые комплектую-
щие из Турции. «РИА Новости»

правила  
игры

Кризис вынуждает 
участников рынка 
 искать все более 
 изощренные способы 
экономии, в том 
 числе на налогах

Девелоперы московских биз-
нес-центров избавляются от от-
чаяния: арендаторы вновь вер-
нулись на рынок. Падать ценам 
уже некуда, ставки и так снизи-
лись до исторического мини-
мума — до $506 за 1 кв. м в год 
в классе А и до $294 за 1 кв. м 
в классе В. Арендаторы снимают 
площади в объемах даже боль-
ших, чем до кризиса, опасаясь, 
что в ближайшем будущем цены, 
скорее всего, начнут расти.

Средний размер сделки по аренде 
офисов в Москве за три квартала этого 
года вырос на 42%, до 12,07 тыс. кв. м, 
подчитали в Knight Frank. За анало-
гичный период прошлого года этот 
показатель составлял 8,47 тыс. кв. м. 
Руководитель направления аналити-
ки рынков офисной и складской не-
движимости JLL Александр Чуриков 
тоже отмечает рост среднего размера 
арендной сделки, но меньший — на 
19%, до 1,5 тыс. кв. м, при этом сокра-
тилось и количество сделок. Правда, 
JLL в своих оценках учитывала только 
новые сделки: консультанты не рас-
сматривали контракты по пересмотру 
действующих условий аренды. Среди 
крупных сделок, закрытых в этом го-
ду,— аренда Adidas Group 20 тыс. кв. м 
в бизнес-центре «Крылатские хол-
мы», правительством Подмосковья 
31,8 тыс. кв. м. в «Орбите», «Ямал СПГ» 
16,4 тыс. кв. м в бизнес-центре «Алго-
ритм» (данные Knight Frank).

Активность арендаторов в течение 
года была неравномерной и зависела 
от колебаний курса валют. В первом 
квартале количество сделок было ми-
нимальным — сказалась сезонность 

и высокая степень неопределенности 
перспектив экономики страны. К на-
чалу второго квартала курс рубля ста-
билизировался, переговоры по арен-
де возобновились, вспоминает ди-

ректор департамента офисной не-
движимости Knight Frank Констан-
тин Лосюков. По его словам, третий 
квартал стал пиком активности, к это-
му времени арендаторы стали актив-
но договариваться о пересмотре усло-
вий арендных договоров. «Доля сде-
лок по пересмотру условий действу-
ющих договоров в общем объеме сде-
лок по аренде составила 63% за девять 
месяцев этого года»,— рассказал го-
сподин Лосюков. Те, кто не смог дого-
вориться об изменении условий, вос-
пользовались историческим миниму-
мом уровня арендных ставок, и пере-
ехали. «Таким образом, удалось запол-
нить ранее пустующие здания, пусть 
и с существенным дисконтом. Но те-
перь собственники менее охотно идут 
на уступки — уже нет отчаяния от то-
го, что бизнес-центры пустуют»,— рас-
суждает Константин Лосюков. Ставки 
аренды в офисах класса А за девять ме-
сяцев этого года упали на 14%, до $506 
за 1 кв. м в год, в классе В — на 7%, до 
$294 за 1 кв. м в год.

Управляющий партнер ILM Анд-
рей Лукашев соглашается, что повы-
шению активности арендаторов спо-
собствовало снижение стоимости 
аренды, внимательность к расходам. 
Сейчас компании смотрят не столь-
ко на стоимость аренды, сколько на 
стоимость рабочего места, рассказы-
вает он.
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Попытки «Ростеха» добиться поддержки 
своих мусоросжигательных заводов за счет 
оптового энергорынка увенчались первым 
успехом. Начинается обсуждение законо-
проекта, который позволит этим заводам 
заключать договоры на поставку мощности 
и окупать затраты из повышенных энер-
гоцен. Но профильные чиновники все еще 
сдержанно относятся к этой идее, а потреби-
тели активно сопротивляются. По их расче-
там, 700 МВт от «Ростеха» обойдутся рынку 
в год как 4,8 ГВт АЭС, или 30 ГВт обычной ге-
нерации.

Вчера на портале regulation.gov.ru началось об-
щественное обсуждение законопроекта о поддер-
жке выработки электроэнергии на основе перера-
ботки твердых бытовых отходов (ТБО). Текст доку-
мента пока не опубликован. В синопсисе говорит-

ся, что правительство сформирует перечень энер-
гокомпаний, которые будут строить мусоросжига-
тельные станции и заключать с потребителями до-
говоры на поставку мощности (ДПМ, предполага-
ют возмещение затрат за счет повышенной опла-
ты). Инвестиции окупятся как за счет энергорын-
ка, так и через продажу тепла, региональные меры 
поддержки, экологический сбор и прочие меры.

Сейчас за счет механизма ДПМ поддержива-
ется лишь ограниченный перечень видов зеле-
ной энергетики: солнечная, ветровая и малая ги-
дрогенерация. Разговоры о необходимости рас-
ширения этого перечня ходят с момента запуска 
поддержки ВИЭ через ДПМ в 2013 году, но до сих 
пор этому яростно противостояли потребители и 
часть министерств.

Основным апологетом включения ТБО в субси-
дируемые зеленые энергоносители является «Ро-

стех». Сейчас входящий в него «РТ-Инвест» предла-
гает построить десять мусоросжигательных заводов 
в Московской области мощностью 65 МВт с вводом 
в 2016–2022 годах, каждый из них способен утили-
зировать 700 тыс. т ТБО. Кроме того, планируется 
завод в Татарстане мощностью 50 МВт (550 тыс. т) с 
вводом в 2019 году. В сентябре Минэнерго сообщи-
ло в правительство, что дополнительная нагрузка 
на энергорынок по проектам в Московской обла-
сти составит в 2022 году в целом 41,1 млрд руб. (с 
учетом обещанных регионами льгот — 12,8 млрд 
руб.), в Татарстане — 3,55 млрд руб. (1,24 млрд руб.). 
Министерство предложило придерживаться пари-
тетного распределения нагрузки между первой це-
новой зоной (Европа и Урал) и регионом, а не 70% 
на 30%, как предлагал «Ростех».

деловые новости  — с9

Мусор дорого обходится
Заводы по его сжиганию встанут энергорынку дороже АЭС
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Арендаторы бизнес-центров переходят на опт
Количество сделок в Москве резко выросло
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вкладчики НСТ-банка столкну-
лись с проблемой при получе-
нии компенсаций после отзы-
ва лицензии у банка — многие 
из них не попали в реестр Агент-
ства по страхованию вкладов 
(АСВ). В АСВ проблему объясня-
ют нарушениями, которые до-
пустили при приеме вкладов 
 сотрудники банка, не отражая 
их в автоматизированной бан-
ковской системе. Таким обра-
зом, объявленная ЦБ полтора 
 года назад война мошенниче-
ским действиям с вкладами 
 пока победой не увенчалась.

Проблемы с получением выплат от 
АСВ вкладчики НСТ-банка (лицензия 
отозвана 16 ноября) обсуждают на спе-
циализированных форумах. «Сегодня 
получил страховку на Ломоносов-
ском. Руководитель офиса собрала у 
всех пришедших вкладчиков паспор-
та (более 40 человек) на проверку на-
личия в реестре. В результате в реестре 
оказалось только четыре человека,— 
пишет один из вкладчиков.— По реко-
мендации руководителя офиса те 
вкладчики, у кого с собой оказались 
договоры вклада и приходники, стали 
оформлять заявления в АСВ».

Не нашли себя в реестре те вклад-
чики, которые размещали депозиты в 
октябре-ноябре текущего года. Как со-
общили в ЦБ с 3 по 16 ноября в отно-
шении банка были введены меры воз-
действия в виде ограничения на при-
влечение денежных средств физиче-
ских лиц, а с 10 ноября — запрета. В 
сообщении об отзыве лицензии у бан-
ка регулятор указывал, «что кредит-
ная организация была ориентирова-
на на агрессивное привлечение де-
нежных средств населения». Действи-
тельно, банк до последнего момента 
продолжал активно привлекать вкла-
ды населения: размещая годовой де-
позит в ноябре, физлица в этот же 
день получали от 3,5% до 5% от суммы 
вклада перечислением на карту бан-
ка, при этом ставка по вкладу состав-
ляла 11% годовых.

• Небольшой оренбургский НСТ-банк 
входил в шестую сотню банков 
по  активам. Объем средств физлиц 
по состоянию на 1 ноября составлял 
1,3 млрд руб. Собственники банка — 
12 физлиц, крупнейший акционер — 
Александр Остеров (19,45%).

Вкладчики НСТ-банка — не пер-
вые оказавшиеся в подобной ситуа-
ции. Проблемы с получением стра-
ховки возникали неоднократно по 
двум основным причинам: привлече-
ние неучтенных вкладов или веде-
ние двойной бухгалтерии. В том или 
ином виде от подобных схем постра-
дали вкладчики Мастербанка, Мосо-
блбанка, «Огни Москвы», БПФ. По-
следними с такой проблемой столк-
нулись клиенты Волгакредитбанка и 
Ипотекбанка.

В подобной ситуации главный ар-
гумент вкладчика — документы, ука-
зывают эксперты. «Вкладчикам необ-
ходимо представить в АСВ документы: 
договоры вклада, приходные орде-
ры,— говорит зампред правления 
Азиатско-Тихоокеанского банка Вяче-
слав Андрюшкин.— Если все это есть, 
то деньги вкладчики не теряют, но 
определенные издержки — прежде 
всего время, потраченное на включе-
ние в реестр,— будут».

Какая именно схема применялась 
в НСТ-банке, детально пояснить в АСВ 
не смогли. «В ходе работы по формиро-
ванию реестра обязательств банка пе-
ред вкладчиками было выявлено, что 
вследствие недобросовестных дейст-
вий работников банка вклады при-
влекались с нарушениями, а также не-
корректно отражались в автоматизи-
рованной банковской системе,— со-
общили там.— В настоящее время АСВ 
разбирается в ситуации и принимает 
все необходимые меры для ее скорей-
шего разрешения». Представленные 
вкладчиками документы рассматри-
ваются в установленном порядке, по-
сле чего подтвержденные данные об 
обязательствах банка включаются в 
реестр выплат, уточнили в АСВ.

Какая бы именно схема ни приме-
нялась сотрудниками НСТ-банка, тот 
факт, что данная проблема вскрылась 
вновь, говорит о том, что пока ЦБ, объ-
явивший войну мошенничеству с 
вкладами полтора года назад, победу 
не одержал. На Международном бан-
ковском конгрессе в Санкт-Петербур-
ге 1 июля 2014 года глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина заявила, что для борьбы 
со «скрытыми вкладами» ЦБ намерен 
вводить «методы экспресс-оценки 
банков». Зампред ЦБ Михаил Сухов 
уточнял, что для выявления внеба-
лансовых вкладов ЦБ будет прово-
дить в банках проверки и запраши-
вать реестры вкладчиков. По мнению 
партнера BDO в России Дениса Тара-
дова, полностью исключить возмож-
ность нарушений при приеме вкла-
дов невозможно. «Подобные наруше-
ния могут быть выявлены или после 
отзыва лицензии, или периодически-
ми проверками по принципу тайного 
покупателя,— считает он.— Дейст-
венной мерой также могло бы стать 
создание единой информационной 
системы для вкладчиков на основе 
данных, представляемых АСВ банка-
ми. Введя свои данные в нее, клиент 
мог бы проверить, есть ли его депозит 
в реестре или нет».

Павел Аксенов

ЦБ не поборол неучтенных вкладов
Вкладчики НСТ-банка оказались вне базы

ЦИТАТА

Исходя из последнего опыта,  
мы собираемся внедрять методы 
экспресс-оценки банков на нали-
чие скрытых вкладов, с чем мы 
столкнулись в последнее время
— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на Международном банковском 
конгрессе в Санкт-Петербурге  
1 июля 2014 года

Ужесточение контроля госструк-
тур за сохранностью размещен-
ных в банках средств на фоне 
расчистки этого рынка от сом-
нительных и неустойчивых иг-
роков больно бьет по банкам. 
Как выяснил 

”
Ъ“, недавно 9 млрд 

руб. средств Фонда социального 
страхования (ФСС) лишился 
банк «Югра». Это не только сни-
жает его ликвидность, но и вы-
зывает вопросы к потенциаль-
ному предоставлению банку до-
капитализации в виде ОФЗ.

О том, что ситуация в банке «Югра» 
привлекла внимание регулятора, 

”
Ъ“ 

рассказали источники, знакомые с 
ситуацией. По их словам, эта тема вче-
ра обсуждалась на одном из совеща-
ний в ЦБ — «вне повестки». По словам 
собеседников 

”
Ъ“, поводом для дис-

куссии стал отзыв ФСС крупного де-
позита из банка — примерно на 9 мл-
рд руб. И хотя это менее 5% общего 
объема всех клиентских средств бан-
ка (на 1 ноября 191 млрд руб.) и около 
20% средств корпоративных клиен-
тов (которые в принципе достаточно 
волатильны), такое изъятие может 
быть для него чувствительным, гово-

рят источники 
”
Ъ“. ЦБ в связи с этим 

волнует также вопрос целесообразно-
сти выделения «Югре» ОФЗ на дока-
питализацию. Поданная компанией 
еще в апреле заявка до сих пор не одо-
брена. В ЦБ не комментируют дейст-
вующие банки.

Информацию об отзыве крупного 
депозита 

”
Ъ“ подтвердили в ФСС. «Это 

связано с тем, что месяц назад вышло 
постановление с новыми требования-
ми к банкам, где могут быть размеще-
ны средства,— теперь это только бан-
ки с госучастием,— пояснил вчера за-
меститель председателя Фонда соци-
ального страхования Алексей Руден-
ко.— Банки, которые теперь не соот-
ветствуют критериям, должны в тече-
ние 30 дней или предоставить допол-
нительное обеспечение по привле-
ченным депозитам или вернуть их. 
Банк 

”
Югра“ вернул наш депозит в 

полном объеме». Напомним, ужесто-
чение подхода к размещению средств 
госфондов в банках произошло на фо-
не расчистки рынка от сомнительных 
и неустойчивых игроков. В частности, 
в лишенном летом лицензии банке 
«Российский кредит» у ФСС зависло 
около 900 млн руб. В банке 

”
Ъ“ также 

подтвердили отзыв средств. Прочих 
комментариев там не предоставили.

Формально отток 9 млрд руб. кли-
ентских средств не должен быть про-
блемой для банка такого масштаба, 
указывают эксперты. «Но хотя банк 

”
Югра“ имеет активы на сумму более 

300 млрд руб. на 1 ноября, ликвидных 
активов у него не так много,— отмеча-
ет заместитель главы 

”
Интерфакс-

ЦЭА“ Алексей Буздалин.— Формально 
у банка размещены 11 млрд руб. на 
счетах банков-нерезидентов, но не 
факт, что эти средства легко отозвать. 
Также у банка существенный объем 
портфеля ценных бумаг — на 3 млрд 
руб. гособлигаций и на 40 млрд руб. 
корпоративных облигаций, но, как 
показывает практика, если у банка 
есть 

”
живые“ ценные бумаги, то они с 

высокой вероятностью заложены в ре-
по. По сути, стопроцентные ликвид-
ные активы 

”
Югры“ — это только 

5 млрд руб. на корсчете в ЦБ, таким 
образом, замещение 9 млрд руб. фон-
да — важный вопрос для банка». Впро-
чем, средства банк вернул, теперь нуж-
но оценить последующее развитие со-
бытий, считают участники рынка.

Юлия Локшина

Соцстрах перестраховался
«Югра» лишилась крупного корпоративного клиента

Отличительная особенность AmEx 
— широкая программа привилегий. 
Эксклюзивное право на эмиссию ос-
новной линейки карт AmEx — 
Centurion Line, а также на эквайринг 
AmEx в России принадлежит банку 
«Русский стандарт». На предоплачен-
ные карты это соглашение не распро-
страняется. «Русский стандарт» выпу-
скает предоплаченные карты AmEx 
номиналом до 600 тыс. руб. с лета.

Намерение системы добиться мас-
сового распространения именно через 
prepaid-карты вполне объяснимо. Вы-
бор же именно предоплаченных карт 
для расширения клиентской базы, а 
не стандартных дебетовых карт связан 
с тем, что они быстрее оформляются (в 
течение пяти минут), платы за годовое 
обслуживание нет. Похожую тактику 
компания избрала в США еще в 2012 
году, начав продажу карт в сети 
Walmart. «Предполагается, что такая 
карта будет приложением к основной 
банковской карте любой другой систе-

мы,— поясняет один из банкиров.— 
Они будут распространяться через ри-
тейлеров, но основной объем опера-
ций по плану будет проходить при по-
ездках за рубеж, когда клиент поймет, 
что в тех или иных местах ему выгод-
нее расплатиться картой AmEx. На 
рост объема трансакций в России рас-
считывать не приходится: эквайрин-
говая сеть AmEx здесь сильно ограни-
ченна и в компании это понимают».

Решить проблему с ограниченно-
стью эквайринговой сети в России и 
повысить интерес к своему бренду 
AmEx теоретически помог бы выпуск 
кобеджинговых карт с национальной 
платежной системой «Мир», соглаше-
ние о котором было заключено еще в 
июле. Принимать карты «Мир» обяза-
ны все крупнейшие банки. Однако в 
этом случае оплата в России будет ид-
ти не через AmEx, а через «Мир», а это 
означает, что на такие операции не бу-
дут распространяться привилегии 
AmEx, это будет возможно только по 
операциям за рубежом в эквайринго-
вой сети самой AmEx. В то время как 

по собственным картам AmEx, в том 
числе предоплаченным, привилегии 
доступны и в России.

Удастся ли AmEx раскрутить роз-
ницу за счет предоплаченных карт — 
вопрос спорный, считают эксперты. 
«Чтобы выпускать предоплаченные 
карты, нужно хорошо понимать эко-
номику этого продукта — они в Рос-
сии не слишком востребованы»,— 
уверен представитель банка топ-10. 
Впрочем, не исключено, что если 
AmEx решила пойти именно в эту ни-
шу, то сочла, что для нее это не самый 
издержкоемкий вариант выйти в мас-
совый сегмент, считает глава НП НПС 
Алма Обаева. «С одной стороны, такая 
карта позволяет управлять рисками, 
поскольку не дает доступа ни к кре-
дитным средствам, ни к большим 
суммам на зарплатных картах, с дру-
гой — ритейловые каналы удобны 
для распространения продукта, поэ-
тому не исключено, что проект будет 
успешным»,— заключает она.

Ольга Шестопал,  
Яна Рождественская

American Express пошла в народ

Банкир Игорь Ким продолжает 
развивать зарубежный бизнес. 
Очередной его покупкой стала 
компания FXCM Securities — бри-
танская «дочка» крупного амери-
канского форекс-брокера FXCM 
Inc. Бизнес компании после сме-
ны собственника не изменится 
— основой его останутся опера-
ции на американском и европей-
ском рынках. Российских клиен-
тов новый акционер привлекать 
не планирует.

Вчера банк AS Expobank (Латвия), 
главным акционером которого явля-
ется известный российский банкир 
Игорь Ким, объявил о закрытии 
сделки по покупке британской FXCM 
Securities. «Компания будет переиме-
нована в Walbrook Capital Markets. 
Она будет и дальше работать в Лондо-
не и, как и сейчас, регулироваться 
Financial Conduct Authority (Управле-
нием по контролю за соблюдением 
норм поведения на финансовых 
рынках.— 

”
Ъ“) Великобритании»,— 

сообщил 
”
Ъ“ источник, знакомый с 

деталями сделки. Однако сумму 
сделки стороны не раскрывают. По 
оценкам нескольких экспертов, зна-
комых с бизнесом иностранных фо-
рекс-компаний, она могла составить 
как $10 млн, так и $100 млн — из-за 
большого объема клиентских остат-
ков. «FXCM Securities вполне могли 
продать и за символический $1, а 
 основной суммой были закрыты 

долги компании»,— говорит один 
из участников рынка форекс.

Акции американской FXCM Inc., ма-
теринской компании FXCM Securities, 
торгуются на Нью-Йоркской фондовой 
бирже. Вчера стоимость одной акции 
составляла $6,6, а рыночная капитали-
зация компании — около $35 млн. В ян-
варе 2015 года котировки акций рухну-
ли более чем в десять раз, с $170,5 до 
$16. Тогда компания понесла колос-
сальные убытки из-за резкого скачка 
курса швейцарского франка, который 
произошел после отказа властей стра-
ны от привязки швейцарской валюты 
к евро. Акционеры компании были 
вынуждены списать до 90% убытков 
по клиентским счетам. Неудачи FXCM 
Inc. привели к необходимости распро-
давать активы. Так, ранее была прода-
на FXCM Asia за $36 млн, японская 
«дочка» брокера ушла за $62 млн.

Несмотря на то что FXCM Securities 
была приобретена на баланс AS 
Expobank, банк может оказаться про-
межуточным собственником. «Вполне 
возможно, что данная сделка пройдет 
по схеме, уже опробованной при по-
купке российским Экспобанком дочер-
ней структуры в Латвии»,— говорит ди-
ректор по банковским рейтингам 
агентства «Рус-рейтинг» Лариса Мака-
ренко. Тогда банк также был сначала 
приобретен на баланс материнской 
структуры, а затем выведен с него. В ре-
зультате AS Expobank стал самостоя-
тельной кредитной организацией, ни-

как не связанной с российским Экспо-
банком. «Скорее всего, новый англий-
ский актив не станет бизнесом банка, 
он станет бизнесом Игоря Кима»,— 
прогнозирует госпожа Макаренко.

По словам источника “Ъ“, близкого 
к банку, в задачи инвестора входит 
максимальная диверсификация биз-
неса и географии присутствия. FXCM 
Securities заинтересовала его с точки 
зрения выгодного расположения (лон-
донский Сити), качественной клиент-
ской базы и современной торговой 
платформы. Тем более что британская 
брокерская лицензия, которой облада-
ет FXCM Securities, позволяет совер-
шать любые торговые операции (не 
только на рынке форекс) без ограниче-
ний. Новая компания будет продол-
жать обслуживать граждан европей-
ских стран и США, при этом создания 
дочерней структуры в России не пла-
нируется. «Собственник не ставит пе-
ред собой задачи привлекать в этот 
бизнес российских клиентов»,— под-
черкнул собеседник 

”
Ъ“. Вместе с тем 

FXCM имеет русифицированный сайт 
в интернете, через который можно ди-
станционно открыть торговый счет.

Покупка этого актива стала второй 
крупной сделкой господина Кима за 
последнюю неделю. 30 ноября стало 
известно, что Экспобанк приобрел 
российский бизнес Royal Bank of 
Scotland (RBS).

Мария Сарычева,  
Ольга Шестопал

Игорь Ким зашел в Лондон через Латвию
Российский банкир приобрел британского форекс-брокера

Идея страхования средств юр-
лиц на случай отзыва у банков 
лицензий, анонсированная на 
октябрьском заседании общест-
венного совета при АСВ, за два 
месяца работы над ней заметно 
утратила масштаб. Проекта соот-
ветствующих поправок за месяц 
так и не появилось, да и сама те-
ма к вчерашнему новому обсу-
ждению на совете трансформи-
ровалась в основном в идею за-
щиты лишь той части средств 
на счетах юрлиц, которые преду-
смотрены на выплату зарплат. 
Впрочем, сохранность и этих де-
нег может быть обеспечена за 
счет дополнительных расходов 
работодателя, к чему в кризис 
мало кто готов.

О том, что общественный совет по 
взаимодействию с кредиторами фи-
нансовых организаций при АСВ во 
вторник вернулся к теме страхования 
средств компаний, теряющих деньги 
в банках после лишения их лицен-
зий, 

”
Ъ“ рассказали источники на 

банковском рынке и подтвердили в 
АСВ. По словам собеседников 

”
Ъ“, во 

вчерашнем заседании совета приня-
ли участие в том числе представите-
ли Федеральной налоговой службы 
и Центробанка. Как выяснилось, с 
прошлого, октябрьского, заседания 
совета, на котором эта тема была 
анонсирована (см. 

”
Ъ“ от 24 сентября), 

ее масштаб существенно изменился: 
на повестке дня осталась лишь за-

щита зарплатной части средств кор-
поративных клиентов в банках.

Схемы со страхованием зарплат-
ных средств компаний обсуждались и 
на прошлом заседании совета при АСВ 
в сентябре, но были лишь одним из ва-
риантов. В числе других, как ранее со-
общал 

”
Ъ“, предлагалось страхование 

всех категорий средств корпоратив-
ных клиентов в банках, а также вывод 
потерянных денег из-под налогообло-
жения. Тогда было решено подгото-
вить к вчерашнему заседанию совета 
уже оформленные предложения, под-
крепленные данными о нагрузке на 
фонд страхования вкладов в случае их 
реализации. Впрочем, по сведениям 

”
Ъ“, никаких оформленных предложе-

ний с расчетами в АСВ не поступило.
На основное обсуждение совета из 

всех ранее обсужденных вариантов 
вчера также был вынесен только один. 
Как пояснили 

”
Ъ“ в АСВ, «члены совета 

обсудили возможный механизм стра-
хования зарплатных средств на расчет-
ном счету предприятий малого и сред-
него бизнеса (как говорилось на прош-
лом заседании, крупным компаниям 
тема неактуальна, так как они держат 
средства в банках совершенно другого 
уровня.— 

”
Ъ“) путем выделения специ-

ализированного зарплатного субсчета, 
по сумме остатков на котором могут на-
числяться страховые отчисления».

Собственно, вопрос о том, как 
идентифицировать именно зарплат-
ные средства на счете компании, и 
был основным при обсуждении этой 

идеи в прошлый раз. Впрочем, пред-
ложенное решение (через отдельные 
зарплатные субсчета) не устраивает са-
ми компании. Для них это, по сути, бу-
дет означать отвлечение этих средств 
из оборота. «В случае реализации ва-
рианта с созданием субсчета юрлицу 
будет необходимо поддерживать на 
нем постоянный остаток, а этот вари-
ант может быть неудобен большому 
количеству компаний»,— отмечает 
партнер компании «Яковлев и партне-
ры» Игорь Дубов. «В кризис большин-
ство компаний скорее направят сво-
бодные средства в дело, чем заморозят 
их на зарплатном субсчете»,— согла-
шается финансовый директор ГК 
«Формат» Наталья Вакуленко.

Это могло бы прибавить веса также 
обнародованному на прошлом заседа-
нии альтернативному предложению 
— налоговым послаблениям для ком-
паний, потерявших деньги в банках с 
отозванной лицензией. Впрочем, как 
уже указывал 

”
Ъ“, в условиях планово-

го дефицита бюджета эта тема крайне 
тяжела в реализации и без поддержки 
профильных ведомств не имеет смы-
сла. В результате в Минфин было ре-
шено направить письмо с соответству-
ющими предложениями. Там отказа-
лись от комментариев до получения 
письма. В ФНС предложили обратить-
ся за комментарием в Минфин. Обсу-
ждение темы продолжится на следую-
щем заседании совета, которое состо-
ится в первом квартале 2016 года.

Валерия Францева

Застрахуй себя сам
Тема защиты компаний от банков снижает обороты
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«Аэрофлот» определился с плана-
ми по созданию замены для поки-
нувшей рынок «Трансаэро». Объ-
единенная «Россия» на базе трех 
дочерних перевозчиков госкомпа-
нии получит 24 самолета из пар-
ка «Трансаэро» и будет обслужи-
вать из Внуково и петербургского 
Пулково внутренние рейсы, а так-
же  отдельные международные 
маршруты по «средним» тарифам. 
Это, по мнению экспертов, приве-
дет к формированию на россий-
ском авиарынке «квазимонополии 
с доминирующем госучастием».

«Аэрофлот» опубликовал презентацию 
для инвесторов, в которой приводятся па-
раметры новой объединенной авиаком-
пании «Россия» на базе трех его дочерних 
перевозчиков (кроме собственно «Рос-
сии» это «Донавиа» и «Оренбургские ави-
алинии»). Новая компания будет работать 
в «среднем ценовом сегменте», развивая 
внутренние перевозки и рейсы за рубеж 
«по выборочным направлениям», в том 
числе по маршрутам остановленной 26 
октября «Трансаэро». Сейчас в маршрут-
ной сети трех компаний 90 направле-
ний — 48 внутренних и 42 международ-
ных. За счет «Трансаэро» также увеличит-
ся парк «России», где сейчас 64 самолета. 
В него войдут 10 Boeing 777 и Boeing 767, 
а также 14 Boeing 747, принадлежавшие 
проблемному перевозчику.

Объединенная компания будет вы-
полнять полеты из московского аэро-
порта Внуково и петербургского Пулко-
во. Совладелец Внуково Виталий Ванцев 
подтвердил 

”
Ъ“, что планы размещения 

новой компании в аэропорту уже согла-
сованы. В «Аэрофлоте» 

”
Ъ“ сообщили, что 

перевозчик может начать работу «в об-
новленном формате» в середине 2016 го-
да по тарифам ниже, чем у материнской 
компании.

Сейчас «Донавиа» летает во Внуково, 
рейсы «Оренбургских авиалиний» рас-

пределены между Домодедово и Вну-
ково, «Россия» — в Домодедово. В Домо-
дедово пока не готовы обсуждать пер-
спективу потери перевозчиков, отмечая 
лишь, что в зимнем расписании, дейст-
вующем до марта 2016 года, изменений 
не предусмотрено. Источник 

”
Ъ“ в отра-

сли говорит, что обсуждается параллель-
ное перебазирование из Внуково в Домо-
дедово дочернего лоукостера «Аэрофло-
та» — авиакомпании «Победа», но пока 
окончательное решение не принято.

Сейчас все три компании работают в 
разных сегментах. «Россия» сосредоточе-
на на прямых и транзитных рейсах из 
Петербурга. «Оренбургские авиалинии» 
в основном обслуживают региональные 
рейсы, а также курортные направления. 
«Донавиа» летает из городов юга России 
по ряду региональных маршрутов, а так-
же по отдельным международным мар-
шрутам, в основном в страны СНГ. Их об-
щий пассажиропоток в январе—сентя-
бре составил 7,4 млн человек.

Впервые идея выделения в группе 
«Аэрофлот» «среднего ценового сегмен-
та» путем консолидации трех дочерних 
перевозчиков прозвучала в октябре — 
как раз после того, как стал очевидным 
крах «Трансаэро» и сорвалась сделка по 
покупке ее самой госкомпанией.

Ведущий научный сотрудник Инсти-
тута экономики транспорта и транс-
портной политики НИУ ВШЭ Федор 
Борисов отмечает, что при создании 
«столь масштабного игрока» возникает 
риск серьезной конкуренции внутри 
группы «Аэрофлот». Конструкция, под-
черкивает эксперт, «больше напоми-
нает форму плановой экономики, а не 
коммерческий проект». По мнению го-
сподина Борисова, на фоне остановки 
«Трансаэро» стратегия «Аэрофлота» не-
избежно приведет российский авиары-
нок к «квазимонополии с доминирую-
щем госучастием».

Елизавета Кузнецова

«Россия»  
вместо «Трансаэро»
Новая компания получит 24 самолета банкрота Первый замглавы Минприроды Денис 

Храмов уходит с госслужбы. По данным 

”
Ъ“, он станет зампредом правления 

крупнейшей частной газовой компании 
НОВАТЭК. Собеседники 

”
Ъ“ на рынке по-

лагают, что это назначение вкупе с дру-
гими кадровыми перестановками отра-
жает намерение владельцев НОВАТЭКа 
адаптировать его к новому статусу меж-
дународного игрока.

Глава Минприроды Сергей Донской сооб-
щил, что его первый заместитель Денис Хра-
мов покидает министерство. «Возникло жела-
ние поменять направление деятельности»,— 
пояснил он. По данным источников 

”
Ъ“, го-

сподин Храмов, с 2011 года занимавший пост 
замминистра, станет зампредом правления 
НОВАТЭКа. «Он давно хотел уйти с госслужбы, 
выбирал варианты»,— говорит один из знако-
мых чиновника. В Минприроды и НОВАТЭКе 
отказались от комментариев, сам Денис Хра-
мов на звонки не отвечал.

В ведении Дениса Храмова в Минприроды 
находились два департамента — экономики и 
финансов, а также регулирования недрополь-

зования. Последним департаментом, который 
отвечает, в частности, за оформление и выда-
чу лицензий на месторождения, господин 
Храмов руководил с 2008 года. До этого он год 
работал старшим юристом в международной 
юридической фирме Dewey & LeBoeuf, куда 
пришел из «Зарубежнефти». По словам источ-
ников 

”
Ъ“, Денис Храмов был одним из ключе-

вых замов Сергея Донского и «входил в коман-
ду министра». В НОВАТЭКе он, вероятнее все-
го, займется новыми проектами компании на 
полуострове Гыдан (в том числе проектом но-
вого СПГ-завода), с точки зрения взаимодейст-
вия с госструктурами.

Как отмечают собеседники 
”
Ъ“ на рынке, ка-

дровые перестановки в менеджменте НОВАТЭ-
Ка связаны с серьезным изменением направле-
ний деятельности компании. В конце 2014 го-
да ее покинул первый зампред правления Ми-
хаил Попов, а сейчас, по данным 

”
Ъ“, ожидает-

ся уход еще двух нынешних членов правления, 
в том числе Сергея Протосени. Как и господин 
Попов, Сергей Протосеня стоял у истоков НОВА-
ТЭКа, придя в «Таркосаленефтегаз» в 1997 году. 
«Когда-то НОВАТЭК был внутренней, чисто газо-

вой компанией, потом у него появилась добы-
ча нефти, несколько лет назад — СПГ, а теперь 
основные акционеры мечтают о статусе крупно-
го международного игрока»,— говорит один из 
источников 

”
Ъ“. При этом до сих пор НОВАТЭК, 

в отличие от большинства крупных российских 
конкурентов, крайне редко приглашал в топ-
менеджмент бывших чиновников. Последний 
раз это происходило в 2007 году, когда в компа-
нию из Минэкономики пришел ее нынешний 
коммерческий директор Лев Феодосьев.

Партнер кадрового агентства TopContact Ар-
тур Шамилов называет переход правильным 
и логичным: «НОВАТЭК получит молодого, но 
опытного профессионала, в то же время для го-
сподина Храмова это будет новым шагом разви-
тия карьеры». Эксперт предполагает, что госпо-
дин Храмов, вероятно, будет отвечать за вопро-
сы взаимодействия с госструктурами: сейчас 
этим в основном занимается основной акцио-
нер Леонид Михельсон, «но было бы правиль-
но выделить для этого отдельного менеджера».

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко

Минприроды поделилось ресурсом
Денис Храмов перейдет в правление НОВАТЭКа

В таком случае рост нагрузки со-
ставит по московским проектам 
0,36% для первой ценовой зоны и 
1,71% — для потребителей Москвы и 
области, по татарстанским — 0,02% 
для рынка и 0,54% для Татарстана, го-
ворится в письме Минэнерго (есть 
у 

”
Ъ“). Но поддержка новых ДПМ со 

стороны министерств пока неоче-
видна. В Минэнерго 

”
Ъ“ пояснили, 

что концепция документа вывеше-
на на обсуждение «с целью его ана-
лиза и оценки участниками рыноч-
ного сообщества», воздержавшись от 
собственных оценок. В Минэконо-
мики «считают неправильным уве-
личивать ценовую нагрузку на по-
требителей через механизм ДПМ». В 

НП «Совет рынка» 
”
Ъ“ пояснили, что 

«Ростех» до сих пор не предоставил 
данные, необходимые для хотя бы 
предварительной экспертизы, а по-
скольку значительная часть затрат 
относится к неэнергетической сфе-
ре, для их корректного расчета нуж-
ны квалифицированные консуль-
танты. «Очевидно, что члены нашей 
ассоциации не будут поддерживать, 
а тем более инициировать такую ра-
боту из-за принципиального несо-
гласия с распространением на му-
соросжигательные заводы механиз-
ма поддержки за счет энергорын-
ка»,— говорят в НП. Удельные кап-
затраты на строительство объектов 
по утилизации ТБО (460 тыс. руб. на 
1 кВт) в семь раз выше затрат на стро-
ительство новых атомных блоков и 

в 16 — газовой генерации, причем 
92% этих затрат приходится на неэ-
нергетическое оборудование, отме-
чается во вчерашнем письме главы 
«Сообщества потребителей энер-
гии» Василия Киселева вице-премь-
еру Аркадию Дворковичу. Эти про-
екты «создают новый гибрид пере-
крестного субсидирования — вклю-
чение в платеж за электроэнергию 
платежа за услуги по вывозу и пере-
работке ТБО в других регионах», пи-
шет господин Киселев. Годовая под-
держка 700 МВт «Ростеха», отмечает-
ся в письме, обойдется потребите-
лям в ту же сумму, что и 4,8 ГВт но-
вых атомных станций или 30 ГВт 
обычных тепловых.

Наталья Скорлыгина, 
Анастасия Фомичева

Мусор дорого обходится
с7 ЦИТАТА

Только вокруг Москвы нужно 
построить 15 заводов.  
Это немалые деньги. Но это 
 может быть коммерческим 
 проектом, если тариф  
на электроэнергию и тепло 
 будет  дотироваться
— Сергей Чемезов,
гендиректор «Ростеха»,  
в интервью «Ведомостям»  
1 июня 2015 года
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деловые новости

«Ростелеком» предлагает прави-
тельству повысить тариф на 
услугу завершения вызова в сети 
операторов фиксированной свя-
зи с 20 коп. за минуту до 57 коп., 
а также снизить тариф на эту 
услугу для сетей операторов мо-
бильной связи. Реформа теоре-
тически позволит «Ростелекому» 
компенсировать убытки от реа-
лизации социальных проектов, 
но может поставить под угрозу 
инвестиционные планы сото-
вых операторов по строительст-
ву сетей LTE.

Вопрос регулирования межопе-
раторских тарифов обсуждался на за-
седании комитета по стратегии «Ро-
стелекома» 18 ноября, рассказал 

”
Ъ“ 

представитель оператора. На заседа-
нии присутствовал вице-премьер 
Аркадий Дворкович, подтвердили в 
его секретариате.

«Ростелеком» представил два сце-
нария реформы, говорит источник, 
близкий к оператору. В первом вари-
анте, подготовленном KPMG, тариф 
на услугу завершения вызова на сети 
операторов фиксированной связи 
должен составить 0,57 руб./мин., а на 
сети сотовой связи — 0,64 руб./мин. 
Этот сценарий основан на европей-
ском опыте, где процесс унификации 
тарифов стартовал в 2002 году. По вто-
рому варианту тариф на услугу дол-
жен быть единым — 0,57 руб./мин.: та-
кой уровень позволит «Ростелекому» 
«компенсировать убытки от реализа-
ции социальных проектов», которые 
в 2013–2015 годах составили 17,8  млрд 
руб., поясняет собеседник 

”
Ъ“.

• Сейчас, по расчетам «Ростеле-
кома», средневзвешенные тарифы 

на завершение вызова на зоновые се-
ти составляют более 0,8 руб./мин., 
а на сети сотовых операторов — 
0,95 руб./мин., на сети фиксирован-
ной местной связи — 0,2 руб./мин.
Повышение тарифа до 0,57 руб./

мин. создаст условия для замедле-
ния оттока абонентов фиксирован-
ной связи, сформирует предпосыл-
ки для снижения стоимости услуг 
для абонентов, отмечает собеседник 

”
Ъ“. Также реформа позволит побо-

роть серые схемы транзита трафика, 
из-за которых «Ростелеком» недопо-
лучает примерно 800 млн руб. в год.

Вопрос выравнивания тарифов вы-
носился на правительственную ко-
миссию по связи в 2014 году, но был 
отложен, рассказал 

”
Ъ“ президент «Ро-

стелекома» Сергей Калугин. Он выра-
зил надежду, что правительство вер-
нется к этой теме. «Сейчас регулирова-
ние устроено так, что компании фик-
сированной связи дотируют мобиль-
ную связь. Это было сделано давно, 
когда сотовые операторы находились 
в начальной стадии своего развития. В 
силу того что операторы мобильной 
связи очень сильно продвинулись в 
своем развитии, наверное, эта систе-
ма не очень справедлива. Поэтому мы 
уже полгода добиваемся того, чтобы 
система была более адекватна, чтобы 
мы платили столько же, сколько они». 
Из-за реформы сотовые операторы 
вряд ли потеряют «десятки миллиар-
дов», рассуждает господин Калугин: 
«Это не материальный вопрос, а во-
прос принципа». По оценке Минком-
связи, изменения тарифов могут при-
вести к убыткам сотовых операторов в 
размере 1,42 млрд руб. (около 500 млн 
руб. на компанию), «Ростелеком» от 

них мог, напротив, получить дополни-
тельный доход 345,7 млн руб.

«Ничего нового в предложении 

”
Ростелекома“ нет, оно неоднократно 

обсуждалось правительственной ко-
миссией и было отвергнуто в части 
уравнивания тарифов»,— сообщили 
в Минкомсвязи. Начальник управле-
ния регулирования связи и информа-
ционных технологий Федеральной 
антимонопольной службы Елена Зае-
ва считает, что нужно проводить ре-
форму «всей системы» — и в интере-
сах не «Ростелекома», а потребителей. 
По ее словам, сейчас операторы не 
платят друг другу всю стоимость услу-
ги завершения вызова, а взаимно за-
считывают только часть средств. «Мы 
хотели бы, чтобы межоператорские 
тарифы стремились к нулю, как стре-
мится к нулю сальдо расчетов между 
ними»,— сказала Елена Заева.

В «МегаФоне», «Вымпелкоме», «Т2 
РТК Холдинге» (бренд Tele2) не ком-
ментируют размеры тарифов, пред-
ложенные «Ростелекомом», как и воз-
можные потери от реформы. Введе-
ние пониженных или пониженных 
симметричных межоператорских та-
рифов разбалансирует рынок и явля-
ется попыткой искусственной под-
держки рынка фиксированной связи 
за счет сотовых операторов, считает 
представитель МТС Дмитрий Соло-
довников. «Последствия будут край-
не неблагоприятными для операто-
ров мобильной связи, потери кото-
рых могут поставить под угрозу реа-
лизацию инвестиционных про-
грамм по строительству сетей LTE»,— 
считает господин Солодовников.

Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

Незавершенный вызов «Ростелекома»
Оператор настаивает на реформе межоператорских расчетов

Группа компаний Parallels 
 Сергея Белоусова договорилась 
о продаже части бизнеса своего 
подразделения Odin своему ми-
норитарному акционеру — аме-
риканской IT-компании Ingram 
Micro. Сумма сделки, по эксперт-
ным оценкам, может составить 
около $200 млн. Часть средств 
может понадобиться Parallels 
для запуска проекта облачной 
системы «Росплатформа».

Ingram Micro подписала соглаше-
ние о приобретении компании Odin 
Service Automation у группы Paral-
lels, говорится в сообщении компа-
ний. «В качестве активов Ingram 
Micro приобретает права на соответ-
ствующие технологии по управле-
нию облачными услугами, интел-
лектуальную собственность, закре-
пленную в патентах, и бренд Odin. К 
ним также переходят около 500 со-
трудников, большую часть которых 
представляют разработчики плат-
формы Odin Service Automation»,— 
сообщили в Parallels. Сумму сделки 
компании не разглашают, передача 
активов должна завершиться до кон-
ца 2015 года.

Входившие ранее в Odin бизнес-
подразделения Plesk, занимающееся 
разработкой решений по управле-
нию веб-хостингом, и Virtuozzo, ра-
ботающее над технологией контей-
нерной виртуализации, не вошли в 
сделку, будут выделены в отдельные 
компании и остаются в составе Paral-
lels, уточнила представитель группы 
Юлия Ясиновская. Plesk возглавит 
Нильс Хенике, который несколько 

лет был вице-президентом Parallels в 
регионе EMEA. Главой Virtuozzo ста-
нет основатель стартапа ThinkGrid 
Роб Лоуэлл.

Ingram Micro — один из минори-
тарных акционеров Parallels. Пакет 
в группе компания приобрела в 
апреле 2014 года, его объем и сумма 
сделки не раскрывались. Основные 
акционеры Parallels — ее основате-
ли Сергей Белоусов и Илья Зубарев. 
Миноритарными пакетами также 

владеют фонды Bessemer Venture 
Partners, Insight Venture Partners, In-
tel Capital, Almaz Capital, Russia Part-
ners и компании Cisco. Группа осно-
вана в 2001 году и специализируется 
на разработке программного обес-
печения в сферах виртуализации и 
автоматизации хостинговых услуг.

Госпожа Ясиновская не уточняет, 
была ли сделка по продаже Odin 
Service Automation полностью де-
нежной или в ее оплате участвовали 
акции Ingram Micro в Parallels. «На-
сколько мне известно, Сергей Белоу-
сов уже длительное время хотел 

”
выйти в кэш“ путем продажи части 

бизнеса Parallels, поэтому вряд ли 
сделка состоялась бы путем обмена 
акций. Он очень вовремя продал 
часть Odin, так как компании в по-

следнее время все сложнее тягаться 
со своими основными конкурента-
ми — Microsoft и Amazon»,— отмеча-
ет президент Фонда информацион-
ной демократии Илья Массух. По его 
оценке, сумма сделки могла соста-
вить около $200 млн. Полученные 
средства Сергей Белоусов наверняка 
вложит в создание нового бизнеса, 
считает господин Массух.

Средства могут понадобиться ак-
ционерам Parallels для запуска в Рос-

сии нового проекта «Росплатформа», 
о котором 

”
Ъ“ сообщал в октябре. В 

его рамках Parallels намерена со-
здать в России отдельную компа-
нию, продукты которой будут соот-
ветствовать подписанному в ноябре 
постановлению правительства РФ, 
ограничивающего с 1 января 2016 
года закупку иностранного ПО госо-
рганами. Целью проекта Parallels 
ставит создание «технологически 
зрелой облачной системы, отвечаю-
щей требованиям российского зако-
нодательства к поставщикам госу-
дарственных структур». Согласно 
презентации «Росплатформы», в 
2015–2016 годах проекту необходи-
мо финансирование в размере 
1,05 млрд руб.

Мария Коломыченко

Сергей Белоусов больше не Odin
Parallels продала одно из своих подразделений

Так, по оценкам эксперта, при объединении офисов 
из небольших особняков в современный бизнес-центр 
достигается экономия по площади до 30%.

Александр Чуриков говорит, что спрос на офисы оста-
ется стабильным, несмотря на слабость экономики. За 
девять месяцев этого года объем новых сделок упал все-
го на 3%, до 800 тыс. кв. м. А в третьем квартале было ку-
плено и арендовано около 305 тыс. кв. м, что на 10% боль-
ше, чем во втором квартале. Общий объем сделок по ито-
гам года может достичь 1–1,1 млн кв. м, прогнозирует го-
сподин Чуриков. Но говорить о выходе офисного рынка 
из депрессии пока рано. «В будущем году спрос на офисы 
останется на уровне показателей 2015 года, так как объ-

ем ввода будет снижаться, но может оказаться и ниже из-
за пессимистичных оценок по росту ВВП. Объем вакант-
ных площадей снизится незначительно — с 17% до 
16%»,— полагает Александр Чуриков.

По оценке директора отдела офисных помещений 
CBRE Елены Денисовой, ставки аренды как в сегменте 
класса А, так и в сегменте класса В останутся в следую-
щем году как минимум стабильными. «В рублях они мо-
гут незначительно вырасти под влиянием инфляции. 
Снижение рублевых ставок возможно при появлении 
сильных внешний шоков и усугублении макроэкономи-
ческой ситуации»,— предупреждает она. Константин 
Лосюков считает, что средняя взвешенная ставка арен-
ды в Москве может снизиться еще на 3–5%.

Екатерина Геращенко

Арендаторы бизнес-центров  
переходят на опт

Реализация пива в ПЭТ-таре, 
в которой продается половина 
всего российского пива, может 
быть ограничена объемом до 1 л, 
такая идея обсуждается в прави-
тельстве. Ранее чиновники уже 
поддержали законопроект, за-
прещающий реализацию про-
дукции в ПЭТ-упаковке объемом 
более 0,5 л. Против этого высту-
пают пивовары: они предлагают 
сохранить им возможность вы-
пускать пиво в объеме до 1,5 л, 
 утверждая, что большее ограни-
чение тары будет равнозначно 
ее полному запрету.

Российские власти склоняются к 
тому, чтобы ограничить использова-
ние ПЭТ-тары для пива объемом 1 л, 
рассказали несколько источников, 
знакомых с ходом подготовки ко вто-
рому чтению в Госдуме законопроек-
та с соответствующими поправками. 
Пресс-секретарь вице-премьера Алек-
сандра Хлопонина (курирует алко-
гольную отрасль) Наталья Платонова 
подтвердила, что в правительстве 
действительно рассматривают такой 
вариант ограничения для ПЭТ-тары, 
но отметила, что окончательного ре-
шения еще нет.

Изначально в законопроекте депу-
тата «Единой России» Михаила Тара-
сенко был записан запрет на продажу 
пива в пластиковой таре объемом бо-
лее 0,5 л. Именно в такой редакции 
документ был принят Госдумой в пер-
вом чтении еще в прошлом году. В 
апреле текущего года правительство 
опубликовало отзыв на думские по-
правки, в котором поддержало запрет 
ПЭТ-упаковки более 1,5 л с 1 июля 
2016 года и ее последующее ограниче-
ние 0,5 л. После этого президент и 
председатель правления Carlsberg 
Йорген Буль Расмуссен в письме пре-
мьер-министру Дмитрию Медведеву 

напомнил о договоренностях бизне-
са и власти не сокращать объем ПЭТ 
ниже 1,5 л (см. 

”
Ъ“ от 29 апреля).

Ожидалось, что второе чтение за-
конопроекта пройдет в осеннюю сес-
сию Госдумы, однако за три недели до 
ее окончания там все еще не могут на-
звать примерные сроки рассмотре-

ния документа. Глава комитета по эко-
номической политике Анатолий Ак-
саков сказал 

”
Ъ“, что в нижней палате 

ждут ответа от правительства. «У нас 
до сих пор нет согласованной с разны-
ми заинтересованными структурами 
позиции. Если получим ее на этой не-
деле, то, может, успеем принять зако-
нопроект до конца года»,— сказал 
парламентарий.

В ПЭТ-таре продается около 50% 
всего российского пива, из которых 
доля продукции в упаковке 1 л и ме-
нее составляет 1,8%, говорит директор 
по корпоративным отношениям 
«САН Инбев» («дочка» Anheuser-Busch 
InBev; марки Bud, «Клинское») Ораз 
Дурдыев. Вице-президент по корпора-
тивным вопросам «Балтики» (принад-

лежит Carlsberg) Алексей Кедрин счи-
тает, что ограничение ПЭТ-тары до 1 л, 
как и в случае с 0,5 л, будет означать, по 
сути, полный запрет на ее использова-
ние. «За все пять лет дискуссий по это-
му вопросу так и не было представле-
но веских доказательств о вреде дан-
ного вида упаковки, поэтому странно 
настаивать на ее запрете, особенно 
сейчас в условиях дефицита бюдже-
та»,— говорит господин Кедрин. По 
имеющимся у «Балтики» экспертным 
оценкам, потери бюджета в виде недо-
полученных акцизов с продаж пива в 
ПЭТ-таре могут составить 60 млрд руб. 
в год. Директор по корпоративным от-
ношениям Heineken Кирилл Болма-
тов отмечает, что сейчас почти ни 
один завод в отрасли не может выпу-
скать продукцию в таре объемом 1 л и 
менее: «Только для нашей компании 
переоборудование линий потребует 
инвестиций в миллионы долларов».

В августе этого года Союз россий-
ских производителей пивобезалко-
гольной продукции (объединяет ком-
пании, на которые приходится более 
90% российского рынка пива) объя-
вил, что с 1 июля 2016 года его члены 
добровольно прекратят выпуск пива в 
ПЭТ-таре объемом более 1,5 л. По сло-
вам господина Дурдыева, отрасль рас-
считывала, что такой шаг с ее стороны 
найдет поддержку у государства. «Ог-
раничение ПЭТ-тары до 0,5 л или 1 л 
может стать дополнительным факто-
ром роста социальной напряженно-
сти, так как это решение может приве-
сти в том числе к сокращению рабо-
чих мест»,— предупреждает предста-
витель «САН Инбев».

В 2014 году, по данным Росстата, 
выпуск пива в стране сократился на 
8,6%, до 816 млн дал, за десять меся-
цев нынешнего года спад производ-
ства составил еще 7%.

Олег Трутнев

ПЭТ-таре высчитали  
среднее арифметическое
Продажу пива в пластике могут ограничить одним литром Запуск энергомоста позволит за-

питать самую проблемную часть 
Крыма — Керчь, удаленную от круп-
ных источников генерации. Речь 
идет не только о поставках электроэ-
нергии потребителям, к «ЕЭС России» 
теперь будет подключена и основная 
генерация в Крыму, включая МГТЭС. 
Но сопутствующая инфраструктура 
(сетевое оборудование на террито-
рии Крыма и Краснодарского края) 
для энергомоста еще не до конца го-
това, схемы подключения будут пере-
делывать каждый день с учетом изме-
нений, поясняет источник 

”
Ъ“. И да-

же после выхода на полную мощ-
ность первая очередь энергомоста 
обеспечит только треть потребностей 
Крыма. На пике полуострову требует-
ся 1,2 ГВт электроэнергии, а в нали-
чии есть только старые ТЭЦ общей 

мощностью 140 МВт (ими владеет 
«КрымТЭЦ») и еще около 330 МВт воз-
обновляемой энергетики.

Крым присоединится к и без того 
дефицитной энергосистеме Кубани. 
Для ее укрепления планируется по-
строить ТЭС в Тамани мощностью 
около 600 МВт. По исходной схеме 
сначала электроэнергия в Крым долж-
на идти в основном от Ростовской 
АЭС (в сентябре там запустили третий 
блок мощностью 1070 МВт). От нее 
планировалось провести до таман-
ского побережья ЛЭП 500 кВ, к кото-
рой и должен быть подключен кабель 
через пролив. Построена ли ЛЭП и как 
на самом деле сейчас организовано 
подключение, ни чиновники, ни 
энергетики не говорят и вообще отка-
зываются обсуждать детали проекта.

В условиях западных санкций во-
круг него с самого начала возник це-
лый ряд проблем, в том числе с по-

ставками оборудования. В итоге Фе-
деральной сетевой компании (ФСК, 
ее структура выступает генподряд-
чиком проекта) удалось найти по-
ставщика кабеля в Китае: контракт 
стоимостью почти 5 млрд руб. был 
заключен с Jiangsu Hengtong HV 
Power System (HTGD). Первая оче-
редь предполагает прокладку четы-
рех ниток по 14,5 км каждая. На пол-
ную мощность 800 МВт энергомост 
должен выйти к 1 июня 2016 года. 
Общая стоимость проекта — 13,5 мл-
рд руб., а на модернизацию электро-
сетей в Крыму и Краснодарском крае 
в целом предусмотрено 49 млрд руб. 
из бюджета.

Анастасия Фомичева

Новый свет в Крыму
с1

200  миллионов долларов
может стоить бизнес Odin Service 
Automation

ЦИТАТА

Это (ограничение ПЭТ-тары 
0,5 л.— ”Ъ“) станет полной  
катастрофой для потребления 
и крайне негативным сигналом 
для международных инвесторов
— Йорген Буль Расмуссен,
президент и председатель правления 
Carlsberg (в письме премьер-министру 
Дмитрию Медведеву)

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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культура

Завершившийся в Амстердаме 
фестиваль IDFA актуализировал 
ряд старых вопросов. Например: 
имеет ли право документалист 
вмешиваться в реальность? Отве-
чает ли он за судьбу своих героев 
уже за рамками фильма?

Один выразительный ответ пред-
лагает иранская «Сонита» — захваты-
вающая история афганской девчон-
ки-беженки, сумевшей реализовать 
заветную мечту и стать рэпером. На 
самой опасной развилке судьбы Со-
ниты (когда мать хочет вопреки жела-
нию дочери выдать ее замуж, фактиче-
ски продать в рабство) в сюжет вмеши-
вается режиссер Рохсаре Гаем-Магами. 
По ее свидетельству, она разрывалась 
между профессиональными и челове-
ческими интенциями. С одной сторо-
ны, чем драматичнее сложится жизнь 
героини, тем интереснее для филь-
ма. С другой… В общем, режиссер до-
верилась своему сердцу — выделила 
из бюджета картины пару тысяч дол-
ларов и выкупила Сониту у патриар-
хальной семьи, а потом довела ее пра-
ктически до голливудского хеппи-эн-
да из серии «звезда родилась».

«Соните» в Амстердаме достался 
приз публики, а главная награда — 
шведско-финскому «Дон Жуану». Ре-
жиссер Ежи Сладковский снял его 
в Нижнем Новгороде, там он нашел 
своего героя Олега, чью коммуника-
цию с миром нарушила детская трав-
ма, усугубленная неразумной забо-
той матери. Нет сомнений, что автор 
сочувствует своему аутичному пер-
сонажу, но вмешиваться в его жизнь 
он совсем не хочет и другим не сове-
тует: Олег интересен ему именно сво-
ей эксцентричной непохожестью на 
остальных.

И две российские картины, участ-
вовавшие в конкурсе IDFA, никак не 
подверстаешь под рубрику гумани-
тарных проектов. Ни «Саламанку» Рус-
лана Федотова и Александры Кулик — 
стилизованный очерк жизни мекси-

канской общины меннонитов. Ни 
«Грумант: остров коммунизма» Ива-
на С. Твердовского, действие которо-
го разыгрывается в колонии русских 
шахтеров на Шпицбергене. И в том, 
и в другом случае авторы преодолева-
ют самоигральную фактуру матери-
ала, стремясь проникнуть в мотивы 
людей, выбравших замкнутую жизнь 
на краю цивилизации и строящих 
там некую коллективистскую уто-
пию. И в том, и в другом случае оста-
ется загадка: как радикальной проте-
стантской секте удается существовать 
в окружении католической культуры? 
И как шахтеры из Донбасса и Луганска 
десятилетиями хранят законсервиро-
ванный советский стиль посреди нор-
вежской полярной ночи в самой про-
цветающей стране капитализма?

Еще один остров утопии, или точ-
нее антиутопии, исследуется в филь-
ме Виталия Манского «Под лучами 
солнца», снятом в Северной Корее. 
Он уже вызвал волну полемики, пря-

мо скажем, перехлестнувшую за грань 
здравого смысла. Для тех, кто еще не 
в курсе, напоминаю: Манский прие-
хал на съемки в Пхеньян, сюжет и ге-
рои (отец, мать и восьмилетняя дочь) 
были утверждены корейскими това-
рищами. Документальное кино в та-
мошнем понимании предполагает 
тщательные репетиции под эгидой 
кураторов-спецслужбистов. По их хо-
ду многое в сюжете меняется: герой 
из журналиста превращается в инже-
нера, план на фабрике выполняется 
на 150 процентов, в следующем ду-
бле — уже на 200. Картина жизни ста-
новится все более совершенной, близ-
кой к идеалу, она достигает кульмина-
ции во время праздника. Маленькие 
девочки, читая со сцены стихи о вели-
ких корейских вождях, впадают в экс-
таз, а сидящие в зале взрослые дяди 
с каменными лицами внимают этому 
почти порнографическому зрелищу.

Но режиссеру, обманув бдитель-
ность спецслужб, удалось также запе-
чатлеть кое-что из репетиций и нем-
ножко — из реальной жизни за окном 
отеля. Съемки не были завершены да-
же наполовину, когда корейская сто-
рона прервала работу над фильмом, 

так что он монтировался из того, что 
все же успели отснять и вывезти из 
страны. В адрес Манского посыпа-
лись обвинения в обмане, и не толь-
ко со стороны корейцев. Негодую-
щие инвективы звучат и из России: 
ведь обман может обернуться репрес-
сиями, чуть ли не казнями для геро-
ев картины. «Стоит ли искусство сле-
зинки ребенка?» — вопрошают мо-
ралисты, в том числе из киносреды. 
Они не слышат пошлости, звучащей 
в этом вопросе, подозреваю, от нее по-
морщился бы и Достоевский, дожи-
ви он до наших дней. Ведь многие из 
этих моралистов охотно мирятся с чу-
довищными гнусностями, творящи-
мися не только в Корее, но и гораздо 
ближе, у них на глазах.

Дилемма «спасать или снимать» 
подстерегает каждого документали-
ста, и каждый решает ее в согласии со 
своей совестью и интуицией. В опре-
деленном смысле роль кинемато-
графиста, попадающего на террито-

рию тиранического антимира, мож-
но сравнить с работой разведчика. Но 
стоит сменить оптику, систему прио-
ритетов — и вот уже документалист 
обернется злокозненным вредите-
лем, тогда и впрямь выйдет, что Ман-
ский — шпион германский.

Сам по себе фильм, который, к сло-
ву, еще почти никто не видел, не дает 
оснований полагать, что герои непре-
менно пострадают: они выполнили 
все порученное им кураторами. Дру-
гое дело, что маразм деспотической 
власти не имеет границ, и в любом слу-
чае ни о судьбе снимавшейся девочки, 
ни о ближайшем будущем миллионов 
ее соотечественников мы ничего не уз-
наем. Зато, если картина будет широ-
ко показана, мир лучше поймет, что на 
самом деле творится «под лучами сол-
нца», где растоптано само понятие че-
ловеческой личности. Куратор фести-
валя в Роттердаме Людмила Цвикова 
написала: «Дайте истории сказать свое 
слово, и возможно, через двадцать лет 
(надеюсь, меньше, но, может, и боль-
ше) корейцы будут благодарны режис-
серу за то, что он помог сломать эту Сте-
ну, за которой прячется герметически 
закрытое общество». Поистине так.

Цена киноправдыКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

В прокат выходит красивейшее и наив-
нейшее русское фэнтези, продюсируе-
мое Тимуром Бекмамбетовым, под на-
званием «Он — дракон» — экспресс-курс 
для нежных барышень по выживанию 
с огнедышащим змеем в диких условиях. 
Рассказывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Есть два типа кино о драконах: в одном 
случае драконы –— это кровожадные чудо-
вища, выжигающие все живое на своем пу-
ти, а в другом –— лучшие друзья и верные 
спасатели. Фильм «Он — дракон» пытается 
совместить оба случая и показать, что и дра-
кон может быть человеком. Процесс деса-
крализации образа чудища взял на себя мо-
лодой режиссер Индар Джендубаев, для не-
го эта картина дебютная. До этого он участ-
вовал в создании некоторых экшен-сцен 
в фильме Тимура Бекмамбетова «Президент 
Линкольн: Охотник на вампиров». 

Предыстория сюжета такова. В архаич-
ные времена жители условной Древней Ру-
си платили оброк огненному змею аппе-
титными девицами, чтобы обеспечить се-
бе хоть какой-то проблеск мирной жизни 
на короткий срок. Так бы массово и постав-
лялись дочери племени любвеобильному 
ящеру, пока не нашелся храбрый молодец, 
который свою суженую у коварной змею-
ки отбил и навсегда положил конец крова-
вому обряду. С той поры в памяти народа 
осталась ритуальная песня. Ее-то и просит 
завести Игорь, смазливый потомок драко-
ноборца, на собственной свадьбе со взбал-
мошной княжной Мирославой, у которой 
в голове вместо основ домостроя розовые 
сказки о любви. Когда лодка с невестой до-
стигает середины темного озера, а песня — 
второго куплета, в небе появляется он — 
дракон и канонически уносит девицу вос-
вояси, оставляя с носом жениха-неумеху, 
имевшего матримониальные планы и на 
княжеский престол. Мирослава же, выва-
лившаяся из лап летающей ящерицы пря-
миком в узкую пещеру, оказывается один 
на один со своим страхом. На ее истерич-
ные крики откликается не пойми откуда 
взявшийся безымянный юноша, которо-
го по-детски непосредственная княжна на-
рекает Арман. Так-де звучит по-заморски 
«мечта». Правда, вскоре выясняется страш-
ная тайна этой «мечты». Арман способен 
к оборотничеству и имеет два обличия: че-
шуйчато-перепончато-змеевидное, в кото-
ром его раздраконивает сразу палить все 
вокруг, и чувственно-человеческое, с том-
ной поволокой во взгляде. Собственно, он-
то и есть дракон. В поисках ответа на во-
прос, как с этим знанием жить, а главное, 

выжить в ожидании спасательной опера-
ции от богатыря Игоря, Мирослава и про-
ведет большую часть фильма.

Сюжет картины, потрясающей мас-
штабом проработки каждой детали –— от 
красивейших постеров до таинственного 
острова, места заточения княжны, основан 
на действии романа «Ритуал» украинских 
писателей-фантастов Сергея и Марины Дя-
ченко, которые приложили руку и к сцена-
рию картины. У создателей получился «пе-
ревертыш» стародавней легенды –— эта 
история совсем не про классическое и уже 
сто лет как наскучившее спасение красави-
цы рыцарем, а про то, что у чудовища для 
агрессии есть своя мотивация, пусть и об-

условленная дурной генетической памя-
тью. И хотя женские журналы пестрят за-
головками, что «плохого мальчика» перево-
спитывать нельзя, Мирослава, обнаружи-
вая мазохистские наклонности, про кото-
рые еще Фрейд писал, проделывает те же 
трюки, что и Бетти с Халком. «Он — дракон» 
справляется с функциями красивой жен-
ской сказки на отлично, другого, по сути, 
от него и не ждешь, как не ждешь от «Анже-
лики, маркизы ангелов» психологических 
изысков. Иные зрители, может, и посмеют-
ся над бесхитростными диалогами, но уж 
взгляд от точеной фигуры Армана в испол-
нении Матвея Лыкова, который весь фильм 
ходит с обнаженным торсом и не только, 
точно не отведут. Лыков –— человек-стату-
этка, столь совершенного тела и скул в рос-
сийском кино, может быть, еще не было. 
Как и столь же впечатляющего дракона, со-
зданного с технологической безупречно-
стью и нисколько не уступающего Смаугу 
из «Хоббита». Партнершей Лыкова, испол-

нившей роль Мирославы, стала Мария По-
езжаева, смело дебютировавшая в фильме 
«Класс коррекции». Ученица Кирилла Сере-
брянникова и актриса «Гоголь-центра» в ка-
дре подкупает своей доверчивостью и про-
стодушием, благодаря ей этот фильм дей-
ствительно становится непошлой истори-
ей о первой любви и взрослении. Особен-
но создателям удались сцены со славян-
ской архаикой, сильные визуально и само-
бытные, они намного выигрывают по срав-
нению с райским островом, где действие 
приобретает откровенный оттенок рекла-
мы батончика «Баунти» или дорогого отеля 
на Бали. Хуже всего, правда, вышли песни, 
из-за которых в фильме стихийно возника-
ли странные клипы, тормозящие действие. 
Слова «Убивай меня смело, как в послед-
ний раз» еще ни одну картину не красили, 
а уж эту и подавно. Но, возможно, подрост-
ковая лексика из лексикона блогерш сети 
«ВКонтакте» и есть то, на что создатели рас-
считывали, кто знает.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Красавчик-чудовище
В прокате фильм «Он — дракон»
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В прокат выходит фильм Жака Одьяра «Дипан».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Объявлен шорт-лист  
премии Кандинского
В шорт-лист премии Кандинского 2015 го-
да, которая вручается в области российского 
современного искусства, вошли девять фи-
налистов: по три в каждой из номинаций — 
«Проект года», «Молодой художник. Проект 
года» и «Научная работа. История и теория 
современного искусства».

В номинации «Проект года» представ-
лены проект Игоря Макаревича и Елены 
Елагиной «Макаревич—Елагина: анализ 
искусства», который был показан в Треть-
яковской галерее; инсталляция «С колесом 
в голове» Андрея Филиппова с выставки 
«Департамент орлов» в фонде «Екатерина»; 
а также Conversation арт-группы Recycle — 
этот проект демонстрировался в рамках па-
раллельной программы 56-й Биеннале сов-
ременного искусства в Венеции.

На награду в номинации «Молодой 
 художник. Проект года» претендуют Оль-
га Кройтор за реализованный в Музее Мо-
сквы перформанс «Точка опоры», Анаста-
сия Цайдер за фотосерию «Мценск» и дуэт 
Алексей Мартинс—Игорь Лазарев. В рам-
ках перформанса «Как рассказать об искус-
стве сибирскому городу» они бесплат-
но подвозили людей в Красноярске, «при-
плачивая» им рассказами о современном 
искусстве.

Финалистов отбирали две коллегии су-
дей. Первый состав жюри занимался обои-
ми «Проектами года», второй рассматривал 
научные исследования в номинации «Науч-
ная работа. История и теория современно-
го искусства». Здесь в лидеры вышли «Вто-
рой экран. С. Эйзенштейн и кинематограф 
насилия» (в двух томах) Валерия Подороги, 
«Гробман Grobman» Елены Кантор и «Медиа 
между магией и технологией» Нины Сосны 
и Ксении Федоровой.

Выбор и награждение победителей пре-
мии Кандинского пройдут 10 декабря в сто-
личном «Ударнике». ТАСС

СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

«Стоит ли искусство слезинки 
ребенка?» — вопрошают моралисты, 
в том числе из киносреды. Они не слышат 
пошлости, звучащей в этом вопросе

КИНО

Национальный совет 
кинокритиков США назвал 
лучшие фильмы 2015 года
Фильмом года киноведы признали по-
стапокалиптический боевик «Безумный 
Макс-4: Дорога ярости». Лучшим режиссе-
ром стал автор «Марсианина» Ридли Скотт. 
В номинациях «Лучший актер» и «Лучшая 
актриса» первыми стали Мэтт Деймон (за 
роль в «Марсианине») и Бри Ларсон (за роль 
в «Комнате»). «Головоломка» стала победи-
телем в категории «Лучший мультфильм», 
а лучшим иностранным фильмом признан 
венгерский «Сын Сола» дебютанта Ласло 
Немеша.

Торжественная церемония вручения на-
град запланирована на 5 января 2016 года. 
Рита Русакова

Подростковая сказка на тему  
«любовь законна, полюбишь и дракона » 
получилась непошлой благодаря  
исполнителям главных ролей —  
Матвею Лыкову и Марии Поезжаевой  
ФОТО KINO-TEATR.RU
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первые лица
«Я не считаю, что потраченные деньги ушли в песок»
Президент FIDE Кирсан Илюмжинов о реформах в Международной шахматной федерации

В конце ноября исполнилось 
20 лет с тех пор, как КИРСАН 
ИЛЮМЖИНОВ возглавил одну 
из крупнейших спортивных орга-
низаций — Международную фе-
дерацию шахмат (FIDE). В ин-
тервью ”Ъ“ он рассказал о том, 
сколько денег и зачем потра-
тил на шахматы, какими видит 
их перспективы, об отношениях 
с Гарри Каспаровым и Бобби Фи-
шером и о собственных бизнес-
проектах.

— 20 лет назад вы были в общем-
то новым для шахмат челове-
ком. Вас самого не удивило, что 
вас избрали практически едино-
гласно?
— В 1995 году шахматный мир пре-
бывал в кризисе — политическом, 
организационном. А в финансовом 
смысле FIDE была просто банкро-
том. В календаре федерации было 
всего три турнира, но и на них де-
нег не было. А я тогда не был чле-
ном FIDE, просто дружил с Анато-
лием Карповым, Гарри Каспаро-
вым. Так вот в 1994 году Каспаров, 
потом Андрей Макаров, тогдашний 
президент Российской шахматной 
федерации (РШФ), приехали ко мне 
и попросили, чтобы я провел чем-
пионат России среди мужчин, по-
тому что денег нет. Хорошо. Собрал 
журналистов, говорю, что мы го-
товы обеспечить призовой фонд 
$100 тыс. плюс чемпиону я подарю 
Hyundai Sonata.
— Интересный выбор марки авто-
мобиля.
— У меня тогда компания была, че-
рез которую шли все поставки ма-
шин этой марки на территорию 
бывшего СССР. Так вот объявил я 
на пресс-конференции о параме-
трах финансирования и чувствую, 
как под столом меня кто-то ногой 
толкает. Потом уже Каспаров c Ма-
каровым набросились на меня, го-
ворят: «Ты что, какие $100 тыс.!» Я 
думал — мало, нужно было больше 
дать, а оказалось, что шахматисты 
сроду таких денег не видели. Не бы-
ло в чемпионатах России никаких 
призовых. Они и говорят: «Отмени 
призовые». А как отменить, когда я 
уже пообещал?

В общем, прошел чемпионат, 
всем понравилось. Всего провел 
14 чемпионатов России, мужских 
и женских, все время с большими 
призовыми. Как мне потом гово-
рили, тогда я, по сути, спас россий-
ские шахматы. Плюс $1 млн я выде-
лил на проведение Всемирной шах-
матной олимпиады 1994 года в го-
стинице «Космос». Вот так и втянул-
ся в этот мир.

А в ноябре 1995-го мне звонит 
президент FIDE Флоренсио Кампо-
манес, с которым я познакомился, 
когда по просьбе Каспарова предо-
ставил в его распоряжение свою да-
чу, и говорит, что на генеральной 
ассамблее FIDE в Париже назрева-
ет бунт. Он просил привезти на нее 
Каспарова. С Гарри Кимовичем они 
тогда дружили против Анатолия 
Карпова. Я поехал к Каспарову, по-
звал в Париж. Но он заявил, что де-
лать ему там нечего и вообще луч-
ше не вмешиваться. Каспаров тогда 
считал, что FIDE умерла, и активно 
проталкивал свою Профессиональ-
ную шахматную ассоциацию. Ну а я 
полетел. Уже на месте выяснилось, 
что Кампоманесу не хватает голо-
сов, чтобы удержаться на посту, а 
его конкуренту, главе Французской 
шахматной федерации Башару Ку-
атли, которого активно поддержи-
вал Карпов, не достает поддержки, 
чтобы избраться. Кончилось тем, 
что оба лагеря предложили мне 
пост первого вице-президента FIDE 
— дескать, ты молодой, деньги есть, 
давай к нам. А зачем мне это? Пусть 
друг с другом сначала договорятся. 
Но потом вдруг Кампоманес заявля-
ет, что добровольно уйдет в отстав-
ку и на свое место предложит меня.
— С кем советовались, прежде 
чем согласиться?
— Позвонил Андрею Макарову, тот 
говорит: спроси у Каспарова. Каспа-
ров сразу в крик: зачем, как ты там 
оказался, для чего?! Если у тебя есть 
лишние деньги, давай, иди в мою ас-
социацию, мы это раскрутим с аме-
риканцами, а если нет, то Россия все 
равно будет против тебя голосовать. 
И он тут же звонит Юрию Авербаху, 
делегату от России, чтобы он против 
меня выступил.
— И что вы сделали тогда?
— Позвонил Шамилю Тарпищеву, 
тогда руководившему спортом в 
России, обрисовал ситуацию. И му-
дрый Шамиль говорит: «Слушай, а 
ты же у нас еще и президент Кал-
мыкии, так что давай Борису Нико-
лаевичу Ельцину позвони». Ну я по-
звонил Виктору Васильевичу Илю-
шину, это бессменный старший по-
мощник Ельцина, снова обрисовал 
ситуацию. А Ельцин в больнице с 
пневмонией лежал. Но на следую-
щее утро меня с ним связали. И он 

сказал: «Да, России это нужно, во-
дружайте флаг над Парижем. Соот-
ветствующую телеграмму пошлю».

Впрочем, РШФ все равно высту-
пила против меня. А вот американ-
цы поддержали. И вышло так, что 
я был избран практически едино-
гласно.
— Какую задачу ставили в первую 
очередь перед собой после побе-
ды на выборах?
— Главную задачу, которую постави-
ли передо мной — объединить шах-
матный мир, я, как мне кажется, вы-
полнил.
— А как вы определили, какие за-
дачи приоритетные?
— Вскоре после избрания я встре-
тился с Хуаном Антонио Самаран-
чем (в то время президент Между-
народного олимпийского комитета 
(МОК).— 

”
Ъ“). Он сказал: «Кирсан, 

первое, с чего тебе надо начать, это 
добиться для шахмат статуса спор-
та. То есть стать членом МОК и вы-
строить систему розыгрыша зва-
ния чемпиона мира. Второе — дей-
ствительно попытаться объединить 
шахматистов». Я сам для себя поста-
вил задачу встретиться со всеми жи-
вущими чемпионами мира, чтобы 
согласовать позиции. Правда, тот 
же Каспаров со мной долго не раз-
говаривал, но потом я пригласил в 
постпредство Калмыкии и Карпова, 
и Каспарова, и Макарова, там чуть 
не до утра сидели, несколько чай-
ников чая выпили и договорились, 
что будем проводить объединитель-
ный матч Карпов—Каспаров.

Конечно, как только разошлись 
по домам, они тут же принялись все 
это критиковать, и тогда я понял, что 
бесполезно бегать за ними обоими, 
что FIDE — это организация не для 
двух чемпионов, а для всех. И тогда 
я придумал чемпионат мира по но-
каут-системе.
— Этот формат вызвал очень мно-
го критики.
— Нужно было сохранить шахмат-
ный мир, потому что шахматы на-
чали превращаться в салонный вид 
спорта. 90% денег, имевшихся в шах-
матах, доставались верхушке, а сред-
ний класс, шахматисты с рейтин-
гом 2650–2550 и меньше, уходил, 
скажем, в покер. Просто потому, что 
им же нужно было как-то зарабаты-
вать. И этих людей требовалось как-
то удержать. Поэтому я и предло-
жил президентскому совету FIDE от-
казаться от классической матчевой 
схемы, ввести нокаут-систему, про-
водить розыгрыш среди 100 шахма-
тистов. Это способствовало вовлече-
нию большого числа шахматистов в 
шахматную жизнь.
— Очевидно, что перекройка шах-
матного хозяйства требовала со-
лидных вложений.
— На первый турнир по нокаут-си-
стеме я выделил $5 млн. В текущих 
ценах это гораздо больше. Это был 
самый крупный призовой фонд за 
всю историю чемпионских турни-
ров, то есть с 1886 года, когда Виль-
гельм Стейниц стал чемпионом ми-
ра. И ведь мне пришлось уговари-
вать президентский совет FIDE при-
нять эти деньги. Когда я предоста-
вил совету банковскую гарантию, 
наступила тишина, потом люди 
вдруг стали высказываться против. 
Сейчас я понимаю почему. Шахма-
ты варились в собственном соку, 
обычной практикой было получе-
ние денег под столом, наличие ка-
ких-то неофициальных договорен-
ностей. А я эту структуру ломал. Как 
новичок, по незнанию.

Тогда чуть не дошло до постанов-
ки вопроса о моем уходе. Да я и сам 
был готов уйти. Положение спас 

Кампоманес, остававшийся почет-
ным президентом FIDE. Когда стра-
сти накалились, он предложил сде-
лать перерыв, и пока все пили кофе, 
успел переговорить с людьми. Со-
шлись на том, чтобы попробовать. 
Хуже не станет, рассудил президент-
ский совет, тем более что 20% от при-
зового фонда, то есть $1 млн, соглас-
но правилам, достаются FIDE.

Как же на меня все тогда наброси-
лись! Говорили, что Илюмжинов об-
манул, что денег он не даст. Но мы 
провели финал чемпионата в Лозан-
не, в Олимпийском музее. Симво-
лично, что первый ход в матче Ана-
толий Карпов—Вишванатан Ананд 
делал Самаранч, и он был под впе-
чатлением от того, что впервые в сво-
ей жизни видел, как люди выстраи-
ваются в очередь, чтобы попасть в 
зал, где играют в шахматы.
— Но FIDE в итоге вернулась к ста-
рой схеме выявления чемпиона.
— А это как раз и было следствием 
стремления объединить шахмат-
ный мир. Ведь по каким только вер-
сиям не проводились чемпионаты. 
Разве что чемпиона по версии по-
хоронного бюро не было. В итоге 
пришли к организации объедини-
тельного матча Веселин Топалов—
Владимир Крамник в 2006 году. 
Крамник победил и стал уже про-
сто чемпионом мира. Без версий. И 
вот после этого появилась возмож-
ность вернуться к матчевой сис-
теме. Правда, теперь Магнус Карл-
сен (чемпион мира.— 

”
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вернуться к нокаут-системе. То есть 
всем не угодишь.
— Нам кажется, что сейчас меня-
ется география шахматных тур-
ниров. Раньше крупные соревно-
вания чаще проводились в Азии 
и Восточной Европе, а сейчас, по-
хоже, наметился тренд на смеще-
ние вектора шахматной жизни 
на Запад — активно вовлекаются 
Норвегия, Германия, Франция, 
Великобритания. С чем это свя-
зано? Ведь представители запад-
ных стран, как считается,— это 
ваша оппозиция. Решили пойти 
ей навстречу?
— На самом деле если поднять ста-
тистику, то выяснится, что на Запа-
де мы проводили турниров не мень-
ше, чем в России и других регионах, 
которые вы упомянули. Ну, напри-
мер, Александр Халифман чемпио-
ном мира в 1999 году стал в Лас-Ве-
гасе. Помню, тогда Владимир Путин 
ему телеграмму отправил, потом к 
себе пригласил.
— Ну и как пообщались?

— Нормально. Едем мы к Путину, а 
Халифман спрашивает, можно ли у 
премьер-министра что-нибудь по-
просить. «Конечно,— говорю.— А 
что вам нужно?» «Здание»,— сказал 
Халифман. У него школа в Санкт-Пе-
тербурге была, и он хотел, чтобы ему 
передали четырехэтажный особняк. 
Сидим: Владимир Владимирович, 
я, Халифман, чай пьем. Путин спра-
шивает, есть ли какие проблемы? 
Они с Халифманом земляки как-ни-
как. В ответ Александр скромно так 
вытаскивает бумажечку, протягива-
ет Путину. «Нехило!» — сказал Пу-
тин. Позвонил Игорю Сечину, спра-
шивает, знает ли он про такое зда-
ние. Оказывается, знает, там рань-
ше военкомат был. Потом связыва-
ется с Германом Грефом, который 
тогда был замом мэра Санкт-Петер-
бурга и курировал имущественный 
комплекс. «Вот,— говорит.— Халиф-
ман, наш земляк, чемпионом стал, 
благородное дело делает, я вот сей-
час письмо подпишу, а вы рассмо-
трите вопрос». Ну а мой вклад выра-
зился в том, что я решил дать акаде-
мии Халифмана оборудование: шах-
маты, учебники, компьютеры.
— И как, дали ему здание?
— После того разговора прошел где-
то год. Подходит ко мне Халифман 
и говорит, что, когда приехал в мэ-
рию с письмом за подписью премь-
ера, на него за то, что он Путину на-
жаловался, обиделись и теперь во-
обще близко не подпускают. Ну что 
делать, составили второе письмо. И 
как-то после одного из совещаний 
я подошел к Путину и сказал, что 
не могу выполнить его поручение. 
И тут Путин стал нервничать. В об-
щем, подписал он второе письмо. 
Только в этот раз это была уже под-
пись президента России.
 — Вам приходилось жалеть о том, 
что 20 лет назад вы решили воз-
главить FIDE? Это ведь не только 
времени, но и денег требует. Вы, 
кстати, сколько своих личных 
средств потратили?
— Я обычно назад не оглядываюсь. 
Недавно вот встретился с Булатом 
Асановым, который в свое время 
возглавлял Шахматную федерацию 
Казахстана и отчасти тоже был при-
частен к моему выдвижению в пре-
зиденты FIDE. «Булат,— говорю,— 
с твоей легкой руки меня почти на 
$100 млн развели».
— Откуда такие цифры?
— Например, на упомянутый чем-
пионат в Лас-Вегасе ушло $3 млн 
плюс орграсходы. Затем матч Ана-
толий Карпов—Гата Камский, ко-

торый я спас и провел в Элисте,— 
$1,5 млн плюс орграсходы. Потом 
Гарри Каспаров играл с компью-
тером в США. Ко мне тогда Каспа-
ров обратился с просьбой провести 
матч под эгидой FIDE. Я согласился. 
Через неделю он ко мне приезжает 
и говорит, что денег нет, но вот из-
раильтяне (а разработчиками шах-
матной программы, против кото-
рой он играл, были они) вроде бы 
готовы дать $500 тыс. Поехали в Из-
раиль. Встретились с министрами, 
бизнесменами, мэром Иерусалима. 
Нам за это сказали спасибо и заяви-
ли, что денег нет. Тогда Каспаров го-
ворит: поехали в Нью-Йорк к Май-
клу Блумбергу, мэру города. Он со-
гласился выделить нам помещение 
в мэрии. «А денег,— говорит,— нет». 
А Каспаров всегда утверждал, что 
умеет привлекать средства. И сно-
ва он пришел ко мне, и я выделил 
ему $1 млн на призовые и расходы. 
А ведь это малая часть расходов.

Но я не считаю, что потраченные 
деньги ушли в песок. Все-таки ведь 
удалось выстроить инфраструкту-
ру FIDE. И сейчас за турнирами оче-
редь выстраивается. Например, 
матч за звание чемпиона мира, ко-
торый пройдет в будущем году, мы 
отдали США, а среди американских 
городов развернулась жесткая кон-
куренция за право проведения. Во-
обще, у нас работает отлаженная 
система. Мы уже на пять лет вперед 
знаем, где и когда будем проводить 
те или иные турниры. Больше того, 
сейчас проблематично найти окно, 
чтобы втиснуть новый турнир. Да-
же шахматисты меня упрекают, что 
соревнований слишком много.
— Этот матч пройдет в США? Мы 
имеем в виду недавно наложен-
ные на вас санкции…
— Я уже говорил, что совершенно 
не понимаю, за что США наложи-
ли на меня эти санкции. Минфин 
США утверждает, что я материаль-
но поддерживал сирийское прави-
тельство. Да, я был в Сирии, встре-
чался с Башаром Асадом, но там об-
суждались исключительно вопро-
сы развития шахмат на террито-
рии страны, в частности введение 
шахматного всеобуча в сирийских 
школах. Так что, вопреки утвержде-
нию Минфина США, у меня не бы-
ло и нет каких бы то ни было ком-
мерческих интересов на террито-
рии Сирии. Я не оказывал и не ока-
зываю посреднических услуг по 
покупке нефти какому бы то ни бы-
ло государству, компании или част-
ному лицу.
— Какой из свежих турниров вам 
запомнился больше всего?
— Наверное, этап Гран-при в Мо-
нако. Мы его в казино провели, де-
вушки жили в пятизвездном от-
еле, а принц Альбер взял турнир 
под свой патронат. Раньше он та-
кую честь оказывал только гонкам 
«Формулы-1». Он и участницам вы-
дал карты, на которых было по 
€1,5 тыс., чтобы шахматистки мо-
гли заплатить в ресторане за ужин. 
Они, правда, пытались выяснить, 
нельзя ли средства обналичить, но 
такой вариант не был предусмо-
трен. Властям Монако все это очень 
понравилось. Премьер-министр, 
когда давал прием во дворце, го-
ворит: «Как хорошо, как тихо... А то 
вот эти гонки так шумят, все кричат. 
И вообще, ничего там не понятно. А 
тут спокойно. Да и экономично». И 
они попросили провести женский 
чемпионат мира в следующем году. 
В последний раз турнир в этом ка-
зино проводился в 1904 году.
— Каков сегодня бюджет собст-
венно FIDE?

— Несколько миллионов евро. 
И формируется он за счет упомяну-
тых 20%, которые мы берем с при-
зовых фондов. Эти средства идут 
исключительно на содержание ап-
парата, накладные расходы и про-
чее. Ну а сами призовые фонды 
теперь уже формируются за счет 
спонсоров.
— А в чем их интерес? Им ведь 
нужна некая отдача, медийная 
например, а шахматы трудно на-
звать самым популярным видом 
спорта.
— А она есть. В прошлом году в Со-
чи проходил матч за титул чемпио-
на мира между Магнусом Карлсеном 
и Вишванатаном Анандом. Знаете, 
сколько посещений было зафикси-
ровано на его официальном сайте? 
50 млн! Это мало? Или вот в 2012 году 
открыли чемпионат мира по блицу 
и быстрым шахматам в Астане. И по 
ходу турнира как-то заходим с пред-
седателем парламента Казахстана к 
нашим компьютерщикам. «Давай-
те,— говорю,— посмотрим, сколько 
стран сейчас, в эти секунды, наблю-
дает за Астаной». Смотрим: Россия — 
20 тыс. человек, Германия — 15 тыс. 
и так далее… Но помимо них еще 
есть и Тринидад и Тобаго, и Ямайка. 
Мой собеседник поразился: «А что, и 
там живут казахи?!» «Да нет,— отве-
чаю.— Просто люди везде интересу-
ются». Так выглядит популяризация 
территории через шахматы.
— Одна из ключевых программ 
FIDE называется «Шахматы в 
школах». Почему для вас принци-
пиально, чтобы они были встрое-
ны в систему обучения?
— Эту программу я анонсировал в 
2010 году в Ханты-Мансийске. Гово-
ря о ней, сказал, что основные зада-
чи, поставленные передо мной в се-
редине 1990-х, выполнил. Добил-
ся того, чтобы МОК признал шахма-
ты спортом, объединил шахматный 
мир, отстроил систему розыгрыша 
чемпионского титула. Теперь — сле-
дующий этап. На ближайшие десять 
лет я поставил цель довести количе-
ство людей, играющих в шахматы, 
до миллиарда.
— Зачем?
— Те, кто увлечен шахматами, фор-
мируют рынок сбыта шахматных 
идей. А увлекать ими надо с детства 
— со школы, с детского сада.
— И какие успехи? Коммерческих 
партнеров под программу удает-
ся найти?
— И немало. В России одной из пер-
вых откликнулась «Роснефть», дви-
жение «Шахматы в школах» поддер-
живает, к примеру, благотворитель-
ный фонд «Система». Я благодарен 
всем партнерам движения «Шахма-
ты в школах» и надеюсь, они также 
довольны сотрудничеством. Какой 
ведь плюс в шахматах в сравнении 
с тем же футболом? В футболе потра-
тишь кругленькую сумму и не заме-
тишь, потому что это зарплата од-
ного игрока за год. А в шахматах за 
те же деньги спонсор решает мно-
жество заметных задач. Проводит-
ся большое количество мероприя-
тий, которые освещают как отечест-
венные, так и мировые СМИ. Реша-
ется социальный вопрос: это ведь 
по-настоящему благородная мис-
сия — дать возможность нашим де-
тям изучать в школе шахматы, зна-
чит становиться умнее, интеллекту-
альнее, конкурентоспособнее. На-
конец, спонсор может ассоцииро-
ваться с таким модным видом спор-
та, как шахматы. Все, как говорится, 
в одном флаконе.

А вообще во всех странах, в ко-
торых я бываю (а в среднем я по-
сещаю примерно 100 в год), обяза-
тельно стараюсь подписать — как 
правило, с министром образова-
ния — договор о сотрудничестве. В 
их рамках проводятся мастер-клас-
сы, издаются учебники. Результаты 
впечатляющие. Помню, в Парагвае 
приезжаем в обычную провинци-
альную школу, а там на партах ле-
жат планшеты с шахматной про-
граммой. Ученикам их между про-
чим раздают бесплатно. Или возь-
мем Мексику. Там отобрали десять 
школ, в течение года смотрели, как 
дети шахматами занимаются, как 
успеваемость растет, а потом ввели 
шахматы как обязательный пред-
мет обучения в 200 тыс. школ. В Ар-
мении он является обязательным 
предметом во всех школах, а прези-
дент Серж Саргсян возглавляет шах-
матную федерацию страны. В ЮАР, 
во Вьетнаме картина похожая. В 
Турции сегодня 6 млн детей играют 
в шахматы, притом что раньше они 
там были не очень популярны… В 
этой стране больше детей шахма-
тами занимаются, чем футболом. У 
нас тоже некоторые регионы вво-
дят это новшество.

Интервью взяли  
Алексей Доспехов  
и Афсати Джусойти
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Д О С Ь Е М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я  Ш А Х М А Т Н А Я  Ф Е Д Е Р А Ц И Я

Международная шахматная федерация (Federation Internationale des Echecs, FIDE) основана 
в 1924 году в Париже и является одной из старейших в мире спортивных федераций. В на-
стоящий момент в нее входят 186 национальных ассоциаций. В 1999 году FIDE официально 
признана Международным олимпийским комитетом и сейчас ведет борьбу за включение 
шахмат в программу Олимпийских игр. Каждый год федерация проводит более 40 турниров 
по шахматам для мужчин, женщин и детей. Штаб-квартира расположена в Афинах. Высшим 
органом является генеральная ассамблея, которая раз в четыре года избирает президента 
и других руководителей. Бюджет FIDE на 20% состоит из членских взносов и на 80% — 
из спонсорских средств. В 2015 году его расходы запланированы в размере €2,3 млн, 
доходы — €1,9 млн.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О И Л Ю М Ж И Н О В  К И Р С А Н  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 5 апреля 1962 года в Элисте. В 7 лет начал заниматься шахматами, в 15 лет стал 
чемпионом Калмыкии. В 1989 году окончил МГИМО.

В 1989 году стал управляющим советско-японского СП «Лико-Радуга», которое занима-
лось импортом автомобилей. В начале 1990-х годов активно занимался бизнесом и обще-
ственной деятельностью, избирался народным депутатом РСФСР, был членом Верховного 
совета СССР, возглавлял Российскую палату предпринимателей. 11 апреля 1993 года избран 
президентом Калмыкии, набрав 65% голосов. Переизбирался в 1995 и 2002 годах, в 2005 
году переназначен по представлению президента Владимира Путина. 24 октября 2010 года 
покинул пост по истечении срока полномочий. Президентом FIDE является с ноября 1995 
года, в последний раз переизбрался в августе 2014 года.

Награжден орденами Дружбы, «За заслуги перед Отечеством» IV степени. Женат, име-
ет сына.

Меня связали с Борисом  
Ельциным, и он сказал:  
«Да, России это нужно, водру-
жайте флаг над Парижем»

90% денег, имевшихся 
в шахматах, доставались 
верхушке, а средний класс 
уходил, к примеру, в покер

Я не оказывал посреднических 
услуг по покупке нефти 
ни государству, ни компании, 
ни частному лицу
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